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 ǉǑǕǖǆǃ ǊƾСǐǃǎƾ Сǆƿǆǎǆ. ǊеǤрегиональнȴǧ 
конкǱрǯ народнȴǳ промȴǯлов проȱел вȰера в 
ǈемерове� в ГǱǟернаторǯком теǳникǱме народнȴǳ 
промȴǯлов. В конкǱрǯе принимаȷт ǱȰаǯтие 
маǯтера ǳǱдоǤеǯтвенноǧ роǯпиǯи по металлǱ� 
по ткани� реǥьǟȴ по деревǱ� оǟраǟотки ǟереǯтȴ� 
ǯпециалиǯтȴ по лоǥоплетениȷ и ǳǱдоǤеǯтвенноǧ 

керамике иǥ ȱеǯти регионов СФǌ. ǈонкǱрǯ 
поǯвяȲен 3��летиȷ ǈǱǥǟаǯǯа. ǃго цель ^ 
ǯоǥдание Ǳǯловиǧ по ǯоǳранениȷ� воǥроǤдениȷ и 
раǥвитиȷ народнȴǳ ǳǱдоǤеǯтвеннȴǳ промȴǯлов 
и ремеǯел� вȴявление лǱȰȱиǳ маǯтеров и иǳ 
поддерǤка.  
Фото Сергея Гавриленко.
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�ǧоǆка роǯта�

ˤеннадий ˢлексеев 
назначен внештатным 
советником губернатора 
Кузбасса по геологии.

Удостоверение совет-
ника гендиректору АО ХК 
«СДС-Уголь» вручил гу-
бернатор Сергей Цивилев 
на аппаратном совещании 
в обладминистрации.

Геннадий Алексеев – 
почетный работник то-
пливно-энергетического 
комплекса РФ, почетный 
работник угольной про-
мышленности, кавалер 
знака отличия «Шахтер-
ская слава» трех степеней, 
кавалер ордена Республи-
ки Саха (Якутия) «Поляр-
ная Звезда», заслуженный 

работник народного хо-
зяйства Республики Саха 
(Якутия). Геннадий Алек-
сеев награжден почет-
ными грамотами ми-
нистерств РФ, а также 
наградами субъектов Рос-
сийской Федерации.

Родился 1 февраля 1957 
года в п. Заря Сорокин-
ского района Алтайского 
края. В 1981 году окончил 
Московский горный ин-
ститут с квалификацией 
«горный инженер», в 1999 
году – Академию народ-
ного хозяйства при Пра-
вительстве РФ. Кандидат 
технических наук, дей-
ствительный член Акаде-
мии горных наук.

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа ƼǆǊ.

�� ИʼНʽ, В ʮ˥Нʺ ПˢМʽ˭И И СК˩РБИ, КУʰБˢСС 
ПРИМ˥˭ УʵˢС˭И˥ В˩ ВС˥Р˩ССИַСК˩ַ ˢКʴИИ 
̧В˥ЛИК˩˥ КИН˩ В˥ЛИК˩ַ С˭РˢНʹ̨.

В 65 муниципальных учреждениях культуры и кино 
состоятся бесплатные показы легендарного фильма 
«Белорусский вокзал» режиссера Андрея Смирнова. В 
Кемерове акция пройдет в госкинозале «Кузбасскино» 
(пр. Советский, 4). На сеанс приглашены ветераны и 
труженики тыла.
Картина «Белорусский вокзал» была создана в 1971 
году. В ней снялись знаменитые актёры: Евгений Лео-
нов, Анатолий Папанов, Всеволод Сафонов, Нина Ур-
гант, Алексей Глазырин и другие. Подробная инфор-
мация о кинопоказах в муниципальных учреждениях 
культуры области – в ГАУК КО «Кузбасскино» по тел. 
36-30-31.

ǧехнопарк на коǁǳǯах 
// образование 

В сельских школах Кузбасса 
создадут центры образования 
цифрового и гуманитарного 
профилей с таким названием.

Центры распахнут свои двери 
в единый день по всей России в 
сентябре 2019 года. «В частности, 
в Кузбассе появятся 28 центров, 
которые будут функционировать 
как структурные подразделения 
образовательных организаций в 
сельской местности», – рассказал 
начальник департамента образо-

вания и науки Артур Чепкасов. 
«Точки роста» откроются в 

Беловском, Гурьевском, Иж-
морском, Кемеровском, Крапи-
винском, Новокузнецком, Про-
копьевском, Промышленновском, 
Топкинском, Тяжинском, Яйском, 
Яшкинском районах, а также в 
городах Калтан, Междуреченск, 
Мыски, Осинники, Киселевск, 
Краснобродский. 

 «Центры будут располагаться 
в двух помещениях, – объяснил 
Артур Владимирович. – Один 

кабинет оснастят современным 
оборудованием для изучения 
ОБЖ, технологии и информати-
ки (3D-принтерами, квадрокоп-
терами, манекенами, шлемами 
виртуальной реальности и др.). 
Второе помещение отдадут под 
коворкинг и шахматную гости-
ную». 

Перед началом работы цен-
тров 106 учителей из сельских 
школ прошли курсы повышения 
квалификации. 

Ƽлеǩа ǍǨǤǬǩǪва. 

С осени ˑтого года по го-
родам и с˸лам Кузбасса 
начнет ездить мобиль-
ный технопарк.

«Наша цель – сделать 
дополнительное образо-
вание доступным, в том 
числе и для детей из отда-
лённых районов региона», 

– рассказал Артур Чепка-
сов, начальник департа-
мента образования и нау-
ки Кемеровской области. 

На данный момент му-
ниципалитеты подают за-
явки, на основании кото-
рых составляется маршрут 
движения. Для реализа-
ции проекта приобретут 
большую машину по типу 
КамАЗа. Отметим, что мо-
бильный технопарк созда-
ется на базе кемеровского 
«Кванториума 42».

В технопарке на колёсах 
в течение года препода-
ватели начнут обучать по 
программам естественно-
научной и технической на-
правленности (VR/пром-
дизайн, гео/ИТ, робо/аэро, 
хайтек), а в первой поло-
вине дня здесь будет ре-
ализовываться еще один 
проект «Урок технологии». 
Предварительно решено, 

что в каждой территории 
специалисты технопарка 
будут проводить по две не-
дели и приезжать каждые 
три месяца. В интерва-
лах дети смогут постоян-
но находиться на дистан-
ционной связи со своими 
наставниками. Таким об-
разом, они станут полно-
ценными участниками не 
только индивидуальных 
занятий, но и примут уча-
стие в коллективной рабо-
те.

Кроме того, технопарк 
подразумевает, что наи-
более успешные проек-
ты получат свое практи-
ческое применение, а их 
авторы попробуют свои 
силы и проверят знания 
в соревнованиях профес-
сионального мастерства 
WorldSkills Junior.

Артур Владимиро-
вич также сообщил, что 
ежегодный охват обуча-
ющихся составит не ме-
нее тысячи человек. Об-
щее финансирование по 
мобильному технопар-
ку – 16,7 млн руб., из них: 
16,2 млн рублей – феде-
ральный бюджет, 0,5 млн 
руб. – областной бюджет.

Ƽлеǩа ǍǨǤǬǩǪва. 

Исполнение областного  
бюд˂ета��ͽ�� обсудили 
депутаты облсовета и ˑкс-
перты в рамках публичных 
слушаний. ˭ак˂е в ре˂име 
конференцсвязи в слушаниях 
участвовали председатели  
и депутаты городских 
и райсоветов.

Как отметил спикер регио-
нального парламента Вячеслав 
Петров, в 2018 году органы вла-
сти Кузбасса отработали доста-
точно результативно. «В наш 
главный финансовый документ 
восемь раз вносились поправки, 
и все они были направлены на 
наращивание финансовых воз-
можностей нашего регионально-
го бюджета», – подчеркнул пред-

седатель облсовета, открывая 
слушания. 

Напомним, доходы област-
ного бюджета в 2018 году пре-
высили 168 миллиардов рублей. 
При этом налоговые доходы пре-
высили на 23% показатели 2017 
года. Расходы составили 132 с 
половиной миллиарда рублей. 
97% всех расходов было направ-
лено на реализацию 22 государ-
ственных программ. Участники 
отметили, что бюджет региона в 
2018 году сохранил социальную 
направленность: затраты на со-
циальную сферу, здравоохране-
ние, образование превысили 78 
миллиардов рублей. 

Как сообщает пресс-служба 
облсовета, замгубернатора Куз-
басса – начальник ГФУ Игорь 

Малахов подробно рассказал об 
исполнении всех статей бюдже-
та, ответил на вопросы депута-
тов и приглашенных. 

«Целью проведения публич-
ных слушаний является не толь-
ко обсуждение результатов ис-
полнения областного бюджета за 
2018 год, но и подготовка наших 
предложений и рекомендаций 
всем участникам бюджетного 
процесса в Кузбассе. Они нужны 
не просто как подведение итогов, 
а имеют важное значение именно 
сейчас, в эти дни, когда начина-
ется работа над главным финан-
совым документом региона на 
предстоящую трехлетку», – за-
ключил Вячеслав Петров по ито-
гам слушаний. 

ǁлеǩа ǌǪǭтǪвȭева.
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 Фото ǈлима ǊǱраȱкина.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

ПАО «Южный Кузбасс» совместно с Администрацией 
Междуреченского городского округа, в соответствии с По-
становлением Администрации Междуреченского городско-
го округа №1312-п от 14.06.19г. «О проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду объекта государственной экологической экспертизы: 
техническая документация на новую технологию получения 
продукции – «Рекультиванты для угольных разрезов марки 
«Т» и «Б» уведомляет о начале общественных обсуждений 
проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду объекта государственной 
экологической экспертизы: техническая документация на 
новую технологию получения продукции – «Рекультиванты 
для угольных разрезов марки «Т» и «Б».

Цель намечаемой деятельности: отработка новой тех-
нологии получения продукции «Рекультиванты для уголь-
ных разрезов марки «Т» и «Б».

Местоположение намечаемой деятельности – Россия, 
Кемеровская обл., г. Междуреченск, экспериментальная 
площадка разреза «Красногорский». 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: ПАО «Южный Кузбасс», 652877, Россия, Кемеров-
ская обл., г. Междуреченск, ул. Юности, д. 6.

Исполнитель ОВОС: ООО «АСР», 125047, г. Москва,  
пл. Тверская Застава, д. 3.

Соисполнитель ОВОС: ООО «ИнЭкА-консалтинг», 
654027, Российская Федерация, Кемеровская область,  
г. Новокузнецк, ул. Лазо, 4.

Примерные сроки проведения ОВОС: май – ноябрь 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Междуреченского городско-
го округа.

Форма общественных обсуждений: принятие замеча-
ний и предложений, слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

В период с 20.06.2019 г. до 22.07.2019 г. (первый этап 
ОВОС) проект технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ) и предваритель-
ная оценка воздействия доступны в местах:

– здание МБУК ДК «Распадский», фойе (г. Междуре-
ченск, ул. Весенняя, 9), время работы ежедневно без вы-
ходных с 9.00 до 22.00; 

– ПАО «Южный Кузбасс», г. Междуреченск, ул. Юности,  
д. 6а, каб. 305, время работы с 8.00 до 17.00, перерыв на 
обед с 12.00 до 12.48;

– ООО «ИнЭкА-консалтинг», 654027, Российская Феде-
рация, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Лазо, 4, 
время работы с 9.00 до 17.00.

В электронном виде материалы доступны на сайте ООО 
«ИнЭкА-консалтинг»  https://ineca.ru/, на сайте Заказчика 
ОВОС http://www.ukuzbass.ru/, на официальном сайте ад-
министрации Междуреченского городского округа http://
www.mrech.ru/infrastructure/ecology/ 

Предложения и замечания к проекту технического за-
дания на проведение ОВОС принимаются в письменном 
виде в местах доступности материалов (специальные жур-
налы учета замечаний и предложений), по электронной 
почте на адрес ineca@ineca.ru, а также в устном виде по 
телефонам 8(3843)72-05-75 (Щербинина Екатерина Алек-
сандровна), 8(38475)7-34-81 (Суходолова Оксана Влади-
мировна), в период с 20.06.2019 г. до 22.07.2019 г. 

Дата проведения общественных слушаний: 22 июля 
2019 г. в 14.00 в здании МБУК ДК «Распадский» по адресу:  
г. Междуреченск, ул. Весенняя, 9 каб. 219.

Все полученные в ходе общественных обсуждений за-
мечания и предложения будут учтены при доработке ТЗ, а 
также при подготовке предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду.

Доступ к Техническому заданию на проведение ОВОС 
с момента его утверждения и до окончания процесса 
оценки воздействия на окружающую среду будет обе-
спечен на сайте соисполнителя ОВОС - ООО «ИнЭкА-кон-
салтинг» https://ineca.ru/, на сайте Заказчика ОВОС http://
www.ukuzbass.ru/, на официальном сайте администрации 
г. Междуреченска http://www.mrech.ru/

Ïðîäàåòñÿ íåæèëîå çäàíèå 1116,5 êâ. ì 
с земельным участком 5099,59 кв. м.

Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Сарыгина, 7а.
Тел. 8-905-967-53-33, 8-913-731-28-87

В Совете народных депутатов Кемеровской 
области проходят открытые обсу˂дения  
нацпроектов, которые реализуются в регионе 
по инициативе президента страны  
Владимира Путина.

Как отметил председатель кузбасского парламен-
та Вячеслав Петров, очень важно, что именно совет 
народных депутатов стал площадкой для экспертно-
публичного разговора. Отметим, в Кузбассе идет ши-
рокомасштабная реализация 44 государственных ре-
гиональных проектов в рамках 11 нацпроектов. В 2019 
году на их реализацию в Кузбассе будет направле-
но 24,9 миллиарда рублей (из федерального бюджета  
13,4 млрд рублей, из консолидированного – 6,6 млрд 
рублей, 4,9 млрд рублей составят средства внебюджет-
ных источников).

«Задача законодательной ветви власти, депутатов 
всех уровней – контроль за расходованием этих средств. 
Вторая цель – запуск широкомасштабного обсуждения 
целей, задач, результатов нацпроектов. В течение лета 
будем проводить стратегические сессии по всем терри-
ториям области в рамках подготовки к большому Все-
кузбасскому съезду-форуму депутатов всех уровней, 
который запланировали провести в октябре. На сесси-
ях мы обсудим все нацпроекты, люди будут погружены 
в проблематику, и мы получим обратную связь», – от-
метил Вячеслав Петров. 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА
И ПОДДЕРЖКА ЗАНЯТОСТИ

Первым обсуждался нацпроект «Производитель-
ность труда и поддержка занятости», о реализации ко-
торого рассказал начальник департамента труда и за-
нятости населения Денис Шамгунов. Он отметил, что 
задача, поставленная президентом России Владими-
ром Путиным, – добиться к 2024 году повышения про-
изводительности труда на 5%. «На проект государство 
возлагает большие надежды. Планируется, что это 
будет проект с наиболее эффективными результата-
ми», – отметил Денис Шамгунов. Нацпроект состоит 
из трех федеральных проектов: «Системные меры по 
повышению производительности труда», «Адресная 
поддержка повышения производительности труда на 
предприятиях», «Поддержка занятости и повышение  
эффективности рынка труда для обеспечения роста 
производительности труда». Все эти проекты нацеле-
ны на создание благоприятных условий для деятельно-
сти предприятий, повышения эффективности их рабо-
ты, к примеру, снижение административных барьеров, 
применение передовых методов управления на про-
изводстве, обучение новым компетенциям, внедрение 
лучших практик бережливого производства, переобу-
чение работников предприятий и модернизация служ-
бы занятости населения.

Так, организация на предприятиях системы береж-
ливого производства будет проводиться под руковод-
ством опытных наставников. А работать есть над чем. 
Как отметил Денис Шамгунов, целью проекта является 
в том числе повышение загрузки персонала и оборудо-
вания до 85%, в то время как сейчас в среднем по стране 
по некоторым оценкам она составляет всего 35%.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
«Здравоохранение» – один из самых дорогих нац-

проектов: на его реализацию на текущий год запла-
нировано потратить около 4,1 млрд рублей, из них 
1,1 млрд – федеральные средства, 367 млн – консоли-
дированный бюджет, 2,6 млрд – внебюджетные ис-
точники.

Как рассказал Михаил Малин, начальник департа-
мента охраны здоровья населения, в Кузбассе реали-
зуется семь региональных проектов, направленных 
на решение разных вопросов в сфере здравоохране-
ния. 

«В 2019 году предусмотрено переоснащение двух 
онкоцентров в Кемерове и Новокузнецке и одного дет-
ского онкологического отделения на базе Новокуз-
нецкой городской детской больницы № 4. Туда будет 
поставлено 115 единиц медицинского оборудования 
на сумму 458 миллионов рублей. Также откроются 
два центра амбулаторной онкопомощи в Кемерове и 
Ленинске-Кузнецком», – говорит Михаил Васильевич.

Также пройдет переоснащение медицинским обо-
рудованием региональных сосудистых центров и пер-
вичных сосудистых отделений. 

Нельзя забывать и о сельских жителях, которые 
тоже должны иметь доступ к медицинской помощи, 
поэтому в этом году к работе приступят шесть новых 

фельдшерско-акушерских пунктов (один из них – мо-
бильный) и  передвижное оборудование (флюрограф, 
маммограф). А уже в следующем году закупят 29 пере-
движных медицинских комплексов.

Кроме того, вопросы детского здоровья также не 
останутся без внимания: до 2024 года продолжится 
переоснащение поликлиник такой направленности. В 
целом новая техника поступит в 72 организации.

«В перспективе – развитие санитарной авиации и 
строительство вертолетных площадок, – продолжает 
Михаил Малин. – С 2021 года запланировано не менее 
ста вылетов в год».

Одна из главных проблем отрасли в Сибири и по 
всей стране в целом – это нехватка кадров, и в ближай-
шие годы планируется увеличить численность врачей 
и средних медицинских работников. «Самое главное, 
что коэффициент совместительства должен быть 1,2: 
сейчас он составляет 2, а по некоторым специально-
стям достигает даже 2,2, – комментирует начальник 
департамента охраны здоровья населения Кемеров-
ской области. – Одним словом, это очень сложный ре-
гиональный проект, вызывающий наибольшую обе-
спокоенность».

Развитие кадрового потенциала сопровождается 
мерами поддержки медицинских работников: выделе-
ние жилья, компенсация оплаты услуг ЖКХ и доплаты 
сотрудникам, проживающим в сельской местности. 

ДЕМОГРАФИЯ
На реализацию этого нацпроекта только в этом году 

направят 5,8 млрд рублей, из них 4,4 млрд – федераль-
ные средства, 1,3 миллиарда – консолидированный 
бюджет, 126,2 миллиона – внебюджетные фонды.

«Департамент охраны здоровья населения Кемеров-
ской области в рамках нацпроекта реализует два ре-
гиональных проекта, – говорит Михаил Малин. – Это 
формирование системы мотивации граждан к здорово-
му образу жизни (включая правильное питание и отказ 
от вредных привычек) и реализация программы си-
стемной поддержки и повышения качества жизни стар-
шего поколения». 

Предусмотрено дальнейшее развитие гериатриче-
ской службы Кемеровской области. Также пожилые 
люди могут пройти дополнительные скрининги и вак-
цинацию против пневмококковой инфекции.

О необходимости ведения здорового образа жизни 
говорил Антон Пятовский, начальник департамента 
молодежной политики и спорта Кемеровской области: 
«К 2024 году мы хотим добиться того, чтобы 55% граж-
дан систематически занимались физической культу-
рой». Также в ближайшие годы будут построены и ре-
конструированы спортивные объекты, которые станут 
доступны в том числе для людей с ограничениями по 
здоровью.

Одно из направлений нацпроекта «Демография» – 
поддержка семей с детьми. Таким образом не менее 
50 тысяч родителей получат различные льготы и по-
собия. Благодаря принимаемым мерам планируется, 
что к 2024 году коэффициент рождаемости повысится 
с 1,538 до 1,65.

Не менее важным является создание новых мест в 
детсадах. В рамках проекта к 2021 году очередь в ясель-
ные группы будет полностью ликвидирована благода-
ря строительству 27 детсадов. Девять из них (в том чис-
ле четыре в Кемерове) будут введены в эксплуатацию 
уже в этом году.

ǊǦǭаǩа ǍǪǱаǬева.
ǁǦатеǬǤǩа ǋеǬевеǬзева.
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ŌараŶт ŸроŵышлеŶŶоŲ  
ű ƆколоŬűƀескоŲ беŰоŸасŶостű

  ǈрǱглȴǧ ǯтол  ǌǟеǯпеȰение промȴȱленноǧ ǟеǥопаǯноǯти по динамиȰеǯким про-
явлениям и эндогеннȴм поǤарам при подǥемноǧ и открȴтоǧ раǥраǟотке Ǳгольнȴǳ 
плаǯтов�.

̈́ело ͭͮинʹиͭа
Обеспечение промышленной и эко-

логической безопасности горнодобыва-
ющего производства – основная задача, 
которую ставит перед работниками на-
учного центра генеральный директор АО 
«НЦ ВостНИИ» кандидат технических 
наук Юрий Филатов. Именно эти темы и 
обсуждались во время круглых столов и 
семинаров, которые проводил институт 
на выставке «Уголь России и Майнинг».

«Задача института – охватить весь ком-
плекс вопросов в сфере промышленной и 
экологической безопасности в горной от-
расли. Это возможно только при тесном 
взаимодействии науки, производства и 
органов регионального управления. Эту 
цель сегодня ставит и губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев», – отмечает Юрий 
Филатов.

«ВостНИИ» имеет очень широкий 
спектр и внушительную географию на-
правлений научной деятельности.

Один из примеров – взаимодействие 
института в рамках заключенного согла-
шения о партнерстве с заводом «ZMJ» в 
Китае, о котором в первый день выставки 
рассказал директор по экспертизе и сер-
тификации Валерий Копытин.

«ZMJ» – самый крупный производи-
тель механизированных крепей в Китае. 
На многих шахтах Кузбасса работают 
крепи этой компании. Перед поставкой 
такого оборудования на предприятие 
проводится его сертификация специали-
стами «ВостНИИ». 

«Мы подтверждаем соответствие обо-
рудования требованиям технических ре-
гламентов. При этом сертификаты со-
ответствия оформляются на основании 
фактических результатов испытаний. 
Мы реально испытываем оборудование, 
которое проходит процедуру сертифика-
ции. То есть наше решение о выдаче сер-
тификата всегда обоснованно», – заверил 
Валерий Копытин.

Подобная принципиальность в вопро-
сах сертификации оборудования очень 
важна, так как от достоверности доку-
ментов зависят не только успешность ра-
боты предприятия, но и жизни его работ-
ников. Сертификаты от «ВостНИИ» не 
вызывают сомнения у угольщиков.

́езоͭасне ͡зͮ͡ 
Актуальность вопроса обеспечения про-

мышленной безопасности и предотвраще-
ния взрывов и пожаров на предприятиях 
сложно переоценить. В повестке дня кру-
глого стола по промышленной безопасно-
сти рассматривались предложения по сни-
жению влияния сейсмоакустического и 
динамического воздействия взрывов.

«Была теория о том, что резонанс идет 
через породу, но исследования нашей ла-

боратории показали, что именно уголь-
ный пласт является волноводом и уси-
ливает воздействие. Наше предложение 

– регулировать мощности взрывов и их 
очередность. Важно, чтобы в момент про-
ведения взрывных работ люди не нахо-
дились в забое», – пояснил заместитель 
генерального директора «ВостНИИ» по 
научной работе Валерий Зыков.

Еще одним результатом работы кругло-
го стола по этой теме стали рекомендации 
по обеспечению безопасности по внезап-
ным выбросам угля и газа, а также горным 
ударам при интенсивной добыче угля. 

«В нашем институте разработан метод 
прогнозирования пожароопасных зон с 
поверхности, который проводится с по-
мощью геофизических приборов, – по-
делился Валерий Зыков. – Этот метод 
позволяет предположить и выявить все 
риски еще на стадии проектирования до-
бычи».

͕иͲͮо͡изаʹиͽ  
ͱ͢ольноΨ отͮасли

На круглом столе, посвященном си-
стемам автоматизированного контроля, 
был представлен опыт директора ООО 
«ARMA» Антона Зелинского по примене-
нию программных комплексов для кар-
манных компьютеров с целью автома-
тизации контроля показателей датчиков 
в шахте. Эта работа рассматривалась на 
заседании Ученого совета АО «НЦ Вост-
НИИ», после чего была вынесена на об-
суждение на круглом столе выставки.

Заведующий научной лабораторией 
управления охраной труда и промышлен-
ной безопасностью «ВостНИИ» Архип 
Павлов сформировал несколько рекомен-
даций для улучшения системы управле-
ния персоналом. 

Суть концепции успешного управле-
ния, как заявляет Павлов, заключается в 
том, что крайне важно повышать культу-
ру производства и вовлекать в управление 
предприятием каждого сотрудника в за-
висимости от уровня его квалификации. 
Также важно понимать, что сейчас раз-
витие технологий идет крайне быстрыми 
темпами, а старые методы управления за 
ними попросту не успевают.

«Раньше для управления техникой 
хватало обычных правил и норм, ныне 
же этого недостаточно. На сегодняшний 
день важной задачей становится не толь-
ко видеть работу в данный конкретный 
момент, а еще и предвидеть проблемы в 
будущем», – объясняет Архип Павлов.

Именно эта концепция и подтверждает 
актуальность применения современных 
цифровых технологий в процессе перера-
ботки и добычи угля.

͌адежное энеͮ͢осна͠жение
Еще один круглый стол, организован-

ный «ВостНИИ», объединил предста-
вителей угледобывающих и энергоснаб-
жающих предприятий, администрации 
Кузбасса и государственных контроли-
рующих органов. Речь шла о надежности 
систем электроснабжения на предприя-
тиях и о внешних сетях.

«Аварии в сетях электроснабжения – 
большая опасность для всех, кто нахо-
дится в забое. В подобных ситуациях не-
обходима мгновенная остановка всех 
работ, что влечет за собой и финансо-
вые потери. Угледобывающие предприя-
тия создают резервные системы электро-
снабжения, но далеко не всегда проблема 
именно во внутренних сетях предприя-
тия», – актуализирует проблему заведу-
ющий лабораторией электротехнических 
измерений и энергетической безопасно-
сти опасных производственных объектов 
АО «НЦ ВостНИИ» Валерий Бойко. 

Результатом работы круглого стола по 
этой теме стала резолюция, подписанная 
и.о. начальника департамента энергети-
ки Кемеровской области Андреем Гера-
симцевым. В данном документе изложен 
перечень шагов и рекомендаций участ-
ников круглого стола для решения этой 
проблемы, среди которых активизация 
деятельности рабочей группы, созданной 
для решения вопросов бесперебойного 
обеспечения электроснабжением горно-
го производства, и даже внесение измене-
ний в постановление правительства РФ.

Одним из актуальных вопросов элек-
троснабжения угольных шахт является 
безопасное применение гибких кабелей. 
В АО «НЦ ВостНИИ» разработан проект 
стандарта по оценке способности кон-
струкций гибких шахтных кабелей обе-
спечить опережающее отключение при 
раздавливании.

«Необходимо, чтобы в случае раздав-
ливания кабеля при падении породы или 
при работе горной техники происходило 
отключение до появления искры в месте 
повреждения. При испытаниях кабель 
под напряжением подвергается раздав-
ливанию клином. Когда нагрузка превы-
шает допустимое значение конструкция 
кабеля должна обеспечить сигнал на от-
ключение электрической защиты».

Проблема в том, что кабель для пере-
движного оборудования в шахте должен 
быть прежде всего гибким и прочным, а 
кабели с металлической броней приме-
нять не всегда возможно. 

Михаил Гришин отмечает, что разра-
ботанный стандарт позволит рассматри-
вать различные конструкции кабелей с 
целью их безопасной эксплуатации. От-
ветственное отношение к таким, на пер-
вый взгляд, не глобальным проблемам 
может сохранить жизни работников шахт, 
так как взрывы газа в забое часто проис-
ходят именно из-за искры неисправного 
кабеля.

͍͠единитьсͽ ͡ ͠оͮь͠е 
с ͱ͢ольноΨ ͭльͼ

Наверное, самый актуальный вопрос 
для предприятий угольной отрасли 
Кузбасса, в связи с последними событи-
ями, – это вопрос пылеподавления. Он 
рассматривался на заседании рабочей 
группы, организованном Министер-
ством энергетики РФ в рамках выстав-
ки «Уголь России и Майнинг». АО «НЦ 
ВостНИИ» также представил эту тему 
на круглом столе.

«Мы пригласили представителей 
угольных компаний, для того чтобы об-
судить наиболее эффективные мето-
ды борьбы с угольной пылью. Также на 
мероприятие были приглашены и ком-
пании-производители оборудования и 
продукции для пылеподавления», – пояс-
нила заведующая научной лабораторией 
экологической безопасности и экологи-
ческого проектирования АО «НЦ Вост-
НИИ» Ольга Митрофанова.

На этом круглом столе Научный центр 
стал связующим звеном между компа-
ниями. Все ныне существующие мето-
ды борьбы с угольной пылью были пред-
ставлены: от связывающего пыль тумана, 
до стационарного пылеочистного обору-
дования на котельных.

«Уголь России и Майнинг» – это один 
из значимых и масштабных проектов 
горно-рудной отрасли. Вопросы про-
мышленной и экологической безопасно-
сти всегда на первом месте у горнодобы-
вающих предприятий. Именно поэтому 
участие на выставке «ВостНИИ» как от-
раслевого государственного Научного 
центра крайне актуально. Когда перед 
отраслью и экономикой стоят важные 
задачи по обеспечению промышленной 
и экологической безопасности, как ни-
когда значимо мнение специалистов ин-
ститута, обладающих колоссальным 
практическим и теоретическим опытом 
комплексного научного сопровождения 
предприятий угольной отрасли.

Ǆлья ǀевяǩǤǩ.

На прошедшей недавно в Новокузнец-
ке ме˂дународной специализирован-
ной выставке �Уголь России 
и Майнинг� ˢ˩ �Нʴ ВостНИИ�  
выступил генеральным партнером  
по организации научно�деловой  
программы. Специалисты научного 
центра провели ряд круглых столов  
и семинаров, на которых рассматри-
вались самые актуальные проблемы 
угледобывающей отрасли Кузбасса.
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 В мае этого года в Перинатальном центре приняли 
375 родов. Фото Сергея Гавриленко. 

Чтобы деток рождалось больше!

И даже из Томска! 
История с возможным закры-

тием Кировского роддома в Кеме-
рове зимой этого года получилась 
резонансной. Но, несмотря на то, 
что роддом по-прежнему функци-
онирует, появилась информация 
о том, что есть негласная установ-
ка для бригад скорой помощи всех 
рожениц, минуя Кировский, вез-
ти в Перинатальный центр обл-
больницы, хотя тот переполнен 
и пациенты чуть ли не в коридо-
рах лежат. Чтобы проверить, так 
это или нет, корреспондент «Куз-
басса» отправился в Перинаталь-
ный центр. 

…Сразу скажем: никаких крова-
тей для рожениц в коридорах мы 
не увидели. В предродовом отде-
лении – двух– и трехместные па-
латы, оснащенные современной 
мебелью и оборудованием. В каж-
дой палате – санузел. Здесь лежат 
женщины из разных уголков Куз-
басса: село Красное, Полысаево, 
Белово, Карагайла, Яшкино – вот 
география рожениц. Впечатления 
у всех самые лучшие. Нет нарека-
ний ни по медпроцедурам, ни по 
отношению персонала, ни по пи-
танию. «Я приехала сюда из Ле-
нинска-Кузнецкого сама. Услы-
шала, что есть такая возможность, 
и решилась, – рассказала Елена, 
одна из пациенток. – Очень рада. 
Это уже третьи роды у меня, есть с 
чем сравнить: это небо и земля!» У 
другой пациентки, Ксении, боль-
шая радость: 4 июня родился сы-
нок: 8-9 баллов по шкале Апгар. 
«Я сама из Томска, – рассказывает 
молодая мама. – Приехала рожать 
в Кемерово, потому что здесь жи-
вут родители. Роддом выбирала 
по отзывам знакомых и в Интер-
нете. Все прошло отлично. При-
чем рожала бесплатно – только в 
рамках родового сертификата». 

Это только несколько отзывов. 
Остальные – аналогичного харак-
тера. И хотя удалось поговорить с 
парой десятков человек, девочек-
рожениц с кемеровской пропи-
ской было всего двое. А пациен-
тов действительно стало больше. 
Но в основном за счет области. 

«Мы не имеем права не при-
нять женщину, даже если она бу-
дет не из Кузбасса, – рассказывает 
зам. главного врача по акушерству 
Нонна Шибельгут. – В рамках ро-
дового сертификата для девочек 

все бесплатно. И, сами видите, ус-
ловия замечательные…» 

Это, конечно, так. Десять лет 
назад, например, в роддоме об-
ластной, да и в 3-й горбольни-
це, условия были в разы проще – 
знаю по опыту. А вот как ответила 
Нонна Шибельгут на другие во-
просы: 

 – Правда ли, что у врачей 
скорой помощи есть установка 
везти рожениц в Перинаталь-
ный центр, минуя Кировский?

– Этот вопрос нужно адресо-
вать скорой. Но могу пояснить. 
Сейчас есть одна установка: бо-
роться за каждую жизнь. Все ро-
довспомогательные учреждения 
делятся по уровням оказания по-
мощи. Если планируются роды 
неосложненные – конечно, такие 
женщины рожают в местном род-
доме. Если есть показания – жен-
щина переправляется с перво-
го уровня на второй, например, 
в роддом Ленинска-Кузнецкого. 
Но если женщина с высоким ри-
ском осложнений, материнской 
или перинатальной смертности, 
то показано рожать в учрежде-
нии 3-го уровня. Таких у нас два. 
То есть, если речь идет о возмож-
ных проблемах с ребенком, жен-
щину направляют в Областную 
детскую больницу (роддом №5). 
Если же предполагается, что про-
блемы могут возникнуть у мамы, 

– в Перинатальный центр. Ведь 
мы находимся на базе областной 

клинической больницы и можем 
оказывать помощь по широчай-
шему профилю проблем.

– Получается, что врач ско-
рой может принять такое ре-
шение, исходя из состояния 
роженицы?

– Да, конечно. Но, как вы ви-
дите, большинство девочек у нас 
приехали из области. Собственно 
кемеровских – не более 30%. 

– Правда ли, что сейчас по-
менялся кадровый состав вра-
чей Перинатального центра и 
многие квалифицированные 
доктора, что работали здесь 
прежде, ушли? 

– Это отчасти так. Дело в том, 
что Михаил Исаакович Ликстанов 
до назначения на этот пост воз-
главлял Областную детскую кли-
ническую больницу в Кемерове. С 
ним пришла и команда, ряд управ-
ленцев и докторов, я в том числе. А 
некоторые врачи из Перинаталь-
ного центра сейчас работают в том 
же пятом или первом роддоме. И 
те, и другие настоящие професси-
оналы, имеют и опыт, и квалифи-
кацию соответствующую. 

– Вы работаете здесь с осени 
прошлого года. За это время 
изменилась ли статистика по 
осложненным родам? 

– Перинатальный центр неслу-
чайно является медучреждением 
3-го уровня. Мы работаем с самы-
ми сложными пациентами, поэто-
му совсем без осложнений, конеч-
но, обойтись не удается. Но могу 
сказать, что число осложненных 
родов осталось на прежнем уров-
не. И случаев материнской смерт-
ности за то время, что я работаю 
здесь, к счастью, не было. 

Реальность 
и экономика

Михаил Ликстанов, главный 
врач Кемеровской областной кли-
нической больницы имени С.В. 
Беляева, оценил ситуацию уже с 
точки зрения топ-менеджера. 

– Михаил Исаакович, верно 
ли, что нагрузка на докторов 
Перинатального центра Куз-
басса сейчас возросла? 

– Да, это так. И я уверен, что это 
правильно. Перинатальные цен-
тры и должны быть загружены – 
такова практика и в России, и в 
мире. Именно такие специализи-
рованные медицинские организа-

ции должны заниматься самыми 
сложными случаями. А мы, хотя 
и забираем тяжелых больных со 
всей области, все равно не собира-
ем всю патологию. Давайте пого-
ворим на цифрах. До нашего при-
хода здесь лечили в среднем 260 
больных в месяц. Но проекцион-
ная мощность Перинатального 
центра была рассчитана так, что 
он мог себя окупать при 5000 ро-
дов в год. Ведь за каждым паци-
ентом идут деньги. В итоге центр 
стоял полупустой, роженицы из 
города Кемерово сюда не мог-
ли попасть. А тут – майские ука-
зы, предписывающие повышение 
заработной платы, которые не-
возможно не выполнить, долги 
по налогам, ЖКХ и т.д. К нашему 
приходу центр накопил 114 млн 
долгов. Мы пришли и сказали: 
центр должен работать по полной. 
И открыли двери для всех. Сейчас 
у нас за 5 месяцев было 1950 родов, 
то есть в среднем 390 в месяц. Ко-
нечно, нагрузка возросла. Но не в 
ущерб пациентам – это вы сами 
видите по отзывам. Конечно, уве-
личение нагрузки не всем нравит-
ся. И это по-человечески понятно. 

– Есть также информация, 
что все поставлено на поток: 
рожениц стараются долго 
здесь не держать…

– Мы бы с радостью это сдела-
ли, но пока такой возможности не 
имеем. Во всем мире оптималь-
ной считается ранняя выписка – 
по сути, уже через 2 часа после 
родов женщина может покинуть 
роддом, чтобы не цеплять ин-
фекцию. Но у нас не готовы к это-
му поликлиники: малышу нуж-
но сделать прививки, провести 
обследования. Мы предложили: 
дайте нам помещение под ран-
нюю выписку, чтобы женщину с 
ребенком можно было отпустить 
домой через три дня, тогда мы 
сможем обслуживать больше па-
циентов! Пока не дали. Поэтому 
сейчас пациентки после родов на-
ходятся у нас по 5-6 дней. Кроме 
того, не забывайте, что большин-
ство женщин, которые приходят к 
нам, – сложные случаи. Они по-
долгу лежат на сохранении перед 
родами. 

– Есть мнение, что родиль-
ных домов в Кемерове объ-
ективно много. Если бы это 
зависело от вас, чем бы «по-
жертвовали» – Кировским или 
первым роддомом? 

– Было бы лучше, если бы боль-
ше рожали и все роддома работа-
ли. Да, сегодня рожают мало. Но, 
с другой стороны, эти разговоры 
о «бойкоте» Кировского роддо-
ма меня, мягко говоря, изумляют. 
Ведь женщина – не рабыня. Как 
можно кого-то затащить куда-то? 
Ну, нравится ей Кировский – взя-
ла и поехала, там ее примут с удо-
вольствием. А «рейтинг» роддо-
мов это, знаете, такое понятие, 
которое работает по принципу са-
рафанного радио. Я работал в раз-
ных медучреждениях и видел, как 
когда-то в фавориты среди роже-
ниц выбивался первый роддом, 
затем – пятерка, после – Перина-
тальный центр. Где женщине хо-
рошо, где ее примут квалифици-
рованные специалисты, где роды 
пройдут максимально успешно – 
туда и идут. 

Вот опять вернемся к мате-

матике: в мае в Кировском род-
доме приняли 54 родов (в Пери-
натальном центре – 375 родов, в 
Областной детской клинической 
больнице – 226, в 3-й горбольни-
це (первый роддом) – 81). Теперь 
давайте считать: чтобы провести 
роды нужны акушерка, анесте-
зиолог, неонатолог, акушер-гине-
колог, санитарка. Плюс – дежур-
ный врач в отделении патологии 
новорожденных, одним словом – 
бригада человек в 30. Если пере-
вести в койко-дни получится 365 
рублей один койко-день. Этого 
даже на зарплату бригады не хва-
тит. В результате главврачу нуж-
но добыть где-то минимум 1 млн 
700 тысяч рублей в месяц. Откуда 
взять средства? Из общего бюд-
жета больницы, обдирать дру-
гие отделения! А ведь эти деньги 
могли быть направлены на разви-
тие: ремонты, оборудование. Нет, 
я ничего не имею против роддо-
ма в Кировском районе Кемеро-
ва, там отличные специалисты. 
Но возьмем Топки, например, там 
20 родов в месяц! Если бы все это 
хозяйство содержал, скажем, фе-
деральный бюджет – нет вопро-
сов. Но если на все про все есть 
деньги только в тарифе ОМС, ко-
нечно, это затратно и нерента-
бельно. А ведь есть еще хозрасхо-
ды: свет, вода, тепло и т.д. 

– Но ведь должны оставать-
ся больницы на местах, так 
сказать, в шаговой доступ-
ности. Может быть, не весь 
спектр «узких», но базовые 
специалисты… 

– Раньше была прекрасная 
практика – семейный доктор. 
Врач, который мог оказать пер-
вичную помощь, поставить диа-
гноз и, если нужно, направить в 
специализированное медучреж-
дение. В какой-то мере эту роль 
выполняли фельдшеры, но после 
очередной реформы они практи-
чески исчезли. В сегодняшних ус-
ловиях именно укрупнение я счи-
таю оптимальным вариантом 
развития системы здравоохране-
ния региона. Например, мне бли-
зок опыт Свердловской области, 
где закрыли более сотни мелких 
больничек, но создали несколько 
крупных межрегиональных боль-
ниц. Там есть и современное обо-
рудование, и квалифицированные 
кадры. И пациентам это удобно: не 
надо ехать в областной центр, ког-
да можно получить высококласс-
ную медпомощь поблизости… 

– Если бы вам пришлось про-
водить реформы в здравоохра-
нении региона, с чего бы нача-
ли?

– Я понимаю болезненное от-
ношение населения и медработ-
ников к реформам в кузбасской 
медицине. Я абсолютно не поли-
тик и не представляю себя в этой 
роли. Но как медицинский орга-
низатор могу совершенно честно 
сказать: я делал бы то же самое. 
Иначе ситуацию в здравоохране-
нии не изменить. 

– Недавно вы отметили про-
фессиональный праздник – 
День медицинского работника. 
Что бы пожелали коллегам? 

– Здоровья, в первую очередь. 
Финансового благополучия и уда-
чи! Уверен, что вместе мы преодо-
леем все трудности!

Наталья Гузева. 

Сейчас в Кузбассе, как известно, меняется 
система здравоохранения. И нередко возни-
кают вопросы у тех, кто трудится в системе 
оказания медицинских услуг. В частности, не-
мало противоречивой информации в редакцию 
газеты поступает от читателей и докторов о 
ситуации в Кемеровской областной клиниче-
ской больнице имени С.В. Беляева, которую 
осенью прошлого года возглавил Михаил Лик-
станов. Мы решили попробовать разобраться 
в ситуации и получить ответы на запросы, в 
том числе медицинского сообщества, у руко-
водства больницы. Уточним, что источники, по 
понятным причинам, мы не называли. Разговор 
получился непростым, и говорили мы о разном. 
Но сегодня коснемся одной из самых острых 
тем – работы Перинатального центра. 
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őŬорь Ŗоūűкоū�  

͂се͢да ͱди͡лͽть зͮителͽ!
– Игорь Иннокентьевич, вы не толь-

ко главный дирижер, но и художе-
ственный руководитель оркестра. Ка-
кую первостепенную задачу ставите 
коллективу?

– Для меня бесспорно одно: оркестр 
должен выполнять не только ремеслен-
ную функцию, но еще и мастерски решать 
художественные задачи, принимать в них 
непосредственное, живое участие. Он 
должен не просто исполнить сочинение 
«от корки до корки» и выполнить все ука-

зания композитора, но и почувствовать 
произведение по-своему, а затем с этим 
художественным результатом выходить 
на сцену. Убежден: оркестр всегда должен 
чем-то удивлять, но не шоу, светом, спец-
эффектами и зрелищностью, а новым 
прочтением давно известных вещей, ис-
полнителями и программами. Вот тогда и 
возникнет у людей интерес и к оркестру, и 
к народному искусству.

– Вы – единственный профессио-
нальный коллектив в Кузбассе, кото-
рый пропагандирует народную му-
зыку. Насколько сложно настроить 

новое поколение на восприятие рус-
ской культуры? 

– Есть еще одна важнейшая задача, ко-
торая стоит перед оркестром, – воспита-
тельная. К сожалению, не так часто звучит 
на телевидении или радио то, что счита-
ется нашим, исконно русским, – баян, ба-
лалайка… Порой дети даже не знают о су-
ществовании этих инструментов. Чтобы 
исправить ситуацию, мы много работаем 
с подрастающим поколением. Устраиваем 
фестивали, работаем над абонементны-
ми программами для детей и молодежи. К 
примеру, детские абонементы рассчитаны 
на разные возрасты, начиная с четырех-
летних малышей и заканчивая выпускни-
ками школ. Стараемся познакомить ребят 
с балалайкой, домрой, жалейкой, баяном. 
И когда они видят и слышат эту музыку, то 
проникаются атмосферой русской культу-
ры. В итоге мальчишки и девчонки идут в 
музыкальные школы и начинают учиться 
играть на национальных инструментах. Я 
бы сказал, что это самая большая заслуга 
нашего коллектива.

Мы сотрудничаем со многими школа-
ми города и области. В таких фестивалях, 
как «Музыкальный Олимп», «Первые 
овации», участвуют дети разных возрас-
тов, играют на инструментах. Открываем 
даже межрегиональные детские конкур-
сы. Ребята выступают с профессиональ-
ным оркестром русских народных ин-
струментов на сцене филармонии, а это 
для них уникальная возможность и от-
личный стимул для изучения русской 
культуры. 

– Уже в следующем году оркестр от-
метит 30-летие. Можно ли говорить о 
том, что у коллектива к его юбилею 
сформировался свой собственный 
стиль?

– Безусловно. И суть его в том, что мы 
играем абсолютно разнообразный репер-
туар. Наш оркестр – один из немногих ор-
кестров русских народных инструментов, 
который не только исполняет народную 
музыку, но еще и академическую, джазо-
вую, эстрадную. При этом коллектив по-
казывает чудеса виртуозности. Недаром 
несколько дней назад импресарио из Ки-
тая после просмотра нашей программы 
решил пригласить нас на гастроли в Под-
небесную.

ͮ͞киΨ сезон
– В июне вы закрыли очередной 

концертный сезон. Чем он запомнил-
ся слушателям?

– Само открытие сезона было ярким: 
к нам приезжали номинанты на премию 
Grammy – цыганское трио «Лойко». По-
трясающие музыканты! И мы, кстати, 
единственный народный коллектив в 
России, с кем они работают. В Год теа-
тра решили показать спектакль на цы-
ганскую тему – «Скрипка Гейзо». Нам 
помогала художественный руководи-
тель театра «Слово» Ирина Латынни-
кова, которая читала стихи, а иллю-
стрировали действие трио «Лойко» и 
наш оркестр. Также в прошедшем се-
зоне отыграли концерт с коллективом 
из Новосибирска «Сибирский дикси-
ленд». У нас была уже третья програм-
ма с этим оркестром, и в этот раз поста-
вили программу, посвященную юбилею 
Утесова. Разумеется, сезон был ярким, 
разнообразным и на все вкусы. Подоб-
ными программами и экспериментами 
мы стараемся раскрыть новые грани ор-
кестра.

– Что вы предложите аудитории в 
новом концертном сезоне?

– В первую очередь, хочу пригласить 
кузбассовцев на открытие, которое прой-
дет 22 августа. Там мы покажем лучшие 
номера прошедшего сезона. Планиру-
ем пригласить из Москвы театральную 
актрису, певицу Алену Биккулову. У нее 
есть несколько интересных музыкаль-
ных спектаклей, которые она сама ста-
вит: «Жизнь в розовом цвете» про Эдит 
Пиаф, «Гори, гори, моя звезда» по пись-
мам Анны Герман. Наш оркестр будет ак-
компанировать Алене и иллюстрировать 
действие.

В феврале хотим провести празд-
ник гитар, пригласив из Москвы, Но-
восибирска, Екатеринбурга и Нижнего 
Новгорода исполнителей, с которы-
ми сделаем программу, где будет мно-
го музыки, редко играемой в принци-
пе. Например, «Концерт для четырех 
гитар Родриго». Или вот еще. Вы ког-
да-нибудь слышали, чтобы фламенко 
играли с народным оркестром? А мы 
планируем так сделать с коллективом 
из Санкт-Петербурга. На концерте бу-
дут гитары, певец и танцовщица, и наш 
оркестр будет сопровождать это вели-
колепие. 

Разумеется, я не стану выдавать все 
наши планы, тем более, что их очень мно-
го. Просто следите за анонсами, выби-
райте интересные для вашей семьи про-
граммы и обязательно приводите к нам 
детей. Мы постараемся вас приятно удив-
лять. Тем более что есть замечательный 
повод – 30-летие оркестра уже в следую-
щем году.

ƾаǬваǬа ƾаǭǤльева.

mŕы стараеŵсƈ раскрыть  
Ŷоūые ŬраŶű оркестра}
У˂е девять лет оркестр русских народных инструментов 
�˩РНИ� ˤосударственной филармонии Кузбасса  
им. Б.˭. ʶтоколова возглавляет Игорь Новиков.  
Посетив концерты его коллектива, невозмо˂но удер˂аться 
от востор˂енных ˑпитетов. Любая программа ˩РНИ –  
ˑто всегда взрыв ˑмоций, всегда �атомная� ˑнергия  
и самого дири˂ера, и его музыкантов. ˩ том, как удается 
оркестру работать с таким творческим накалом, Игорь Ин-
нокентьевич рассказал корреспонденту газеты �Кузбасс�. 

  МЫ СТАРАЕМСЯ 
ПОЗНАКОМИТЬ РЕБЯТ  
С БАЛАЛАЙКОЙ, ДОМРОЙ, 

ЖАЛЕЙКОЙ, БАЯНОМ.  
И КОГДА ОНИ ВИДЯТ И СЛЫШАТ 
ЭТУ МУЗЫКУ,  
ТО ПРОНИКАЮТСЯ АТМОСФЕРОЙ 
РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ. В ИТОГЕ 
МАЛЬЧИШКИ И ДЕВЧОНКИ ИДУТ 
В МУЗЫКАЛЬНЫЕ ШКОЛЫ  
И НАЧИНАЮТ УЧИТЬСЯ ИГРАТЬ  
НА НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ИНСТРУМЕНТАХ. 
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œадетскűŲ класс!
// по существу

œто ŰаŲŵет ���Ƈ кŶоŸкż"

 ǈ ǯередине авгǱǯта вǯе оǟȳектȴ первоǧ оȰереди долǤнȴ ǟȴть полноǯтьȷ ǥавер-
ȱенȴ. Фото Федора ƿаранова.

На рубеже 1990-2000-х го-
дов местные телерадиокомпании 
действовали практически в каж-
дой территории Кузбасса. Потом 
их рынок, как и рынок печатных 
СМИ, начал сжиматься. Для муни-
ципалитетов содержать свое теле-
видение стало накладно. Частные 
компании вынужденно отказыва-
лись от дорогого эфирного веща-
ния и переходили «на кабель». А 
операторы связи, предоставляв-
шие возможность трансляции по 
кабельным сетям, начинали вы-
двигать им невыполнимые усло-
вия…

Сегодня только один сельский 
район области, Яйский, может 
похвастать собственными теле-

программами, которые выпуска-
ет «Студия телевидения Яйско-
го муниципального района». В 
целом же по Кузбассу, по данным 
Управления Роскомнадзора по Ке-
меровской области, местное те-
левидение сохранили лишь 17 тер-
риторий. 

Абсолютным рекордсменом 
является Междуреченск, где дей-
ствуют четыре компании: муни-
ципальное СМИ «Квант» и три 
частных – «РИА Квант», «Инфо-
сети» и ТРК «Июнь». Следом идут 
Ленинск-Кузнецкий и Юрга с тре-
мя телекомпаниями каждый. По 
два «своих телевидения» зареги-
стрировано в Таштаголе, Ново-
кузнецке, Белове и Кемерове (при 

условии, что в столице Кузбасса к 
«муниципалам» в контексте ново-
го закона можно отнести губерн-
ский телерадиоканал «Кузбасс», 
освещающий и городские собы-
тия тоже). В этих-то семи городах, 
по всей видимости, и разгорится 
основная борьба за право попасть 
на «22-ю кнопку». Ведь в соответ-
ствии с поправками в закон, в каж-
дом муниципальном образовании 
может быть выбран только один 
местный обязательный телеканал. 
(Ранее, напомним, был принят 
«закон о 21-й кнопке», включив-
ший в перечень общедоступных 
телеканалов региональные – по 
одному в каждом субъекте РФ. В 
нашей области 21-ю кнопку заня-
ла ГТРК «Кузбасс» – СТС «Куз-
басс».)

Впрочем, телекомпаниям, ко-
торые на своих территориях явля-
ются монополистами, безусловно-
го попадания в «цифровой пакет» 
тоже никто не гарантирует. (Таких 
у нас 10 – в городах Анжеро-Суд-
женск, Березовский, Полысаево, 
Киселевск, Прокопьевск, Осинни-
ки, Мыски и Калтан, в пгт Яя и Ба-
чатский.) 

«Конкурсная процедура пред-

полагает, что даже если заявку по-
дает один участник, он все равно 
должен соответствовать услови-
ям отбора, – уточняет начальник 
отдела контроля в сфере массо-
вых коммуникаций Управления 
Роскомнадзора по Кемеровской 
области Валерий Жаронкин. – В 
данном случае это означает, что 
общий контент телеканала дол-
жен содержать не менее 75% на-
циональной продукции. И при 
этом не менее 20% общего време-
ни вещания должны составлять 
программы, освещающие мест-
ные темы».

Замдиректора прокопьевской 
муниципальной ТРК «27 плюс» 
Глеб Чемеренко признает, что у 
них из двух телеканалов этим ус-
ловиям соответствует один – кру-
глосуточный кабельный канал 
«Про жизнь». Тогда как ТВ «Про-
копьевск» (27-й канал), работа-
ющий «в связке» с сетевым пар-
тнером ТНТ, 20% собственного 
вещания не имеет.

«Ждем, когда появятся подза-
конные акты, регламентирующие 
не только сам порядок проведе-
ния конкурса, но и финансовые 
условия для включения в обще-

доступный пакет, – поясняет Глеб 
Чемеренко. – Пока не ясно, будет 
ли это что-то стоить для нас, или 
нет. И мы очень надеемся, что 
«22-я кнопка» действительно ста-
нет 22-й и приблизит нас к началу 
диапазона. Сегодня в Прокопьев-
ске действуют несколько операто-
ров кабельной связи, с которыми 
мы работаем на договорных усло-
виях, и каждый из них выделяет 
нам место в своей сетке каналов. 
У одного оператора нашу переда-
чу можно найти на 56-й кнопке, у 
другого – на 102-й, и т.д. В резуль-
тате нам сложно объяснить по-
тенциальным рекламодателям, 
кому и где они могут рассказать о 
своих товарах и услугах. С единой 
кнопкой привлечь деловых пар-
тнеров будет проще. В условиях, 
когда телевидение выживает за 
счет рекламы, это важно».

ТРК Прокопьевска считает-
ся в Кузбассе одной из сильных. 
Что делать тем, кто послабее? Го-
товиться к участию в конкурсе. 
Практика показывает, что на при-
нятие подзаконных актов порой 
уходит до полугода. Так что вре-
мя есть.

ƾалеǩтǤǩа ƼǦǤǨǪва. 

// законодательство

У˂е скоро в сетке цифрового вещания 
Кузбасса появится дополнительная бесплат-
ная ���я кнопка. Вступившие в силу поправки 
в федеральные законы �˩ средствах массой 
информации� и �˩ связи� закрепляют  
е˸ за местными общедоступными  
телеканалами. В Кемеровской области местное  
телевидение сохранилось лишь  
в �� муниципальных образованиях.

окончание. начало на 1-й стр.

Темпы возведения училища действи-
тельно впечатляют: лишь 26 декабря на 
этом месте был торжественно заложен 
памятный камень, а вокруг простирал-
ся присыпанный снегом захламленный 
мусором пустырь со скудной дикой рас-
тительностью. А на сегодня – менее чем 
через полгода! – работы по строитель-
ству учебно-административного корпу-
са выполнены уже на 70 процентов! Воз-
ведены монолитные конструкции трех 
из четырех секций, в первых трех секци-
ях ведутся отделочные работы, проклад-
ка инженерных сетей. Работы по витраж-
ному остеклению фасада выполнены на 
95 процентов. Полностью завершено воз-
ведение железобетонных монолитных 
конструкций столовой, там продолжа-
ются отделочные работы. Строительство 
спального корпуса для юных воспитан-
ников завершено наполовину. Быстры-
ми темпами строятся и другие объекты 
первой очереди. Корпуса Президентско-
го кадетского училища, на возведении 
которого задействовано более 950 чело-
век и свыше полусотни единиц различ-
ной строительной и специальной техни-
ки, действительно растут не по дням, а по 
часам! 

Как заявил заместитель министра 
обороны России Тимур Иванов, вместе с 
Сергеем Цивилевым на днях проинспек-
тировавший ход строительства, «к наме-
ченному сроку – то есть к 15 августа – все 
объекты первой очереди будут полно-
стью завершены». 

После окончания первого этапа стро-
ительства здесь, в частности, появятся 
учебно-административный корпус, сто-
ловая на 900 мест, спальный корпус на 
360 мест, медпункт, плац для построе-
ний, два контрольно-пропускных пункта 
(КПП), медпункт, полоса препятствий, 

крытый спорткомплекс, стадион с трибу-
нами на 900 мест, десять открытых спор-
тивных площадок. 

На втором этапе строительства пред-
стоит возвести еще два спальных корпуса 
на 480 учащихся, спорткомплекс с ледо-
вым катком и бассейном на 40 человек в 
смену и ряд других объектов. Всего в пер-
спективе в училище будут обучаться и 
жить 840 кадетов. Но все это будет в сле-
дующем году.

А пока 1 сентября 2019 года в Прези-
дентском кадетском училище для пер-
вых своих воспитанников, обучающихся 
в средних классах, начнется первый учеб-
ный год. В этом году средний конкурс со-
ставляет восемь человек на одно место! И 
можно не сомневаться, что оно того сто-
ит! 

͉а͵ест͡о ͡ ноͮмальне сͮоки
Именно быстрые сроки строительства 

кадетского училища, новые передовые 
технологии, успешно применяемые спе-
циалистами военно-строительного ком-
плекса Минобороны РФ при возведении 
объектов, и высокое качество выполнен-
ных работ стали причиной того, что здесь, 
прямо на стройплощадке Сергей Циви-
лев собрал глав кузбасских территорий 
и их замов по строительству, руководи-
телей крупных строительных организа-
ций, производителей стройматериалов. 
«Мы пришли сюда учиться строить», – 
подчеркнул глава региона. Специалисты 
военно-строительного комплекса Мин-
обороны РФ провели участников обуча-
ющего семинара по стройке, чтобы они 
своими глазами могли все увидеть, по-
делились опытом, как можно быстро и 
качественно сроить. А посмотреть и по-
учиться действительно было чему. 

Тем более что строительство не огра-
ничивается только собственно возведени-

ем корпусов самого кадетского училища 
– вместе с ним меняется и все вокруг. «По-
тому что не может быть создана красота 
в локальном месте, должна меняться це-
ликом вся территория, – убежден Сергей 
Цивилев. – Чтобы людям комфортно было 
жить, комфортно было здесь находиться и 
комфортно было сюда приходить».

Масштабный объект разделен на две 
зоны. Собственно территория учили-
ща – это ответственность Минобороны 
(16 гектаров, финансируется военным 
ведомством). А за благоустройство тер-
ритории вокруг, которую также необхо-
димо привести в порядок, – отвечает Куз-
басс (это еще 40 гектаров, финансируется 
комплексно: часть денег из федеральных 
программ, часть – из областного и город-
ского бюджетов, плюс частные инвести-
ции). «Все это строится по единому плану 
и единому дизайну, в едином графике», – 
подчеркнул глава региона. 

Очевидно, что по итогам семинара 
каждый его участник узнал для себя не-
мало нужного и интересного, что уже в 
ближайшей перспективе можно будет 
применить на практике. Так что наше-

му кадетскому училищу предстоит еще и 
поменять подходы к решению вопросов 
строительства в регионе – на более совре-
менные и перспективные. 

По окончании мероприятия Сергей 
Цивилев отметил на своей страничке в 
соцсети: «Не раз видел в комментариях 
такие мнения: «Из-за того, что быстро 
строят, будет плохое качество». Так вот, 
строят не быстро – это нормальные тем-
пы, и так должны строиться все объек-
ты в Кузбассе! Результат достигается за 
счёт грамотной организации строитель-
ного процесса, профессионализма рабо-
чих, применения современных техноло-
гий и грамотной поставки материалов. 
Например, стеклопакеты производитель 
собирает прямо на территории строй-
площадки! Строители Минобороны воз-
вели много таких объектов по всей стра-
не, и некоторые еще быстрее, чем наш. В 
Санкт-Петербурге за 181 день построили 
новое здание Нахимовского военно-мор-
ского училища! Пока здесь работают про-
фессионалы такого уровня, будем поль-
зоваться их знаниями и опытом».

ǀǨǤтǬǤǥ ǎǪлǦǪвȭев.
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ŖеżŬасűŵаƈ лƇбоūь

 ǌтомǯтим ǥа ǅинǱ�

 СȰаǯтливая ǯемья двǱǳ ǲронтовиков� ǆоǯиǲа и ǅинаидȴ.

͎ͮит͡оͮилась м;ͮт͡оΨ
Специалист управления моло-

дёжной политики Кемеровско-
го университета Ирина Васюти-
на, конечно же, знала о подвиге 
фронтовой санитарки Зинаиды 
Туснолобовой-Марченко. Пер-
вое высшее образование Ирины – 
исторический факультет того же 
КемГУ. А еще мама Ирины – Га-
лина Анатольевна внушала дочке, 
когда та ещё училась в школе, что 
бывших фронтовиков надо лю-
бить и уважать не только 9 Мая, а 
каждый день и каждый час.

И вот имя легендарной зем-
лячки Зинаиды Михайловны 
вновь всплыло, когда однажды в 
университет пришла Наталья Ти-
това. Обратилась к ректору Алек-
сандру Просекову с необычной 
просьбой.

– Помогите, пожалуйста, издать 
мою книгу «Неугасимая любовь». 
Она про Зинаиду Туснолобову-
Марченко. Да, да, ту самую, ко-
торая вынесла, вытащила из-под 
огня, спасла от смерти более 120 
бойцов и офицеров. И всего-то за 
восемь месяцев. Спасла бы боль-
ше. Но сама была тяжело ранена.

А потом уже ректор Александр 
Юрьевич переадресовал прось-
бу Натальи Алексеевны специа-
листам управления молодёжной 
политики своего вуза. Вот так и 
родился проект «Неугасимая лю-
бовь». С одноимённым названи-
ем уже написанной, но пока ещё 
не изданной книги. Руководите-
лем проекта с одобрения всех ста-
ла Ирина Васютина. Раньше она 
была командиром штаба студен-
ческих отрядов своей альма-ма-
тер. Один из отрядов, «Память по-
колений», – поисковый.

Понятно, что даже такая не-
утомимая, неравнодушная и энер-
гичная активистка, как Ирина Ва-
сютина, – один в поле не воин. 
Так что в соавторы проекта Ири-
на взяла помощников, подобных 
себе. Работу отправили в Москву, 
в «Российский центр гражданско-
го и патриотического воспитания 
детей и молодёжи».

Волновались в ожидании: вы-
играют ли грант? Ведь для изда-
ния книги «Неугасимая любовь» 
нужны были деньги. И вот ра-
достная новость: выиграли!

Но и эту победу прежде всего 
адресовали Герою Советского Со-
юза Зинаиде Туснолобовой-Мар-
ченко. Ведь её судьба – как хоро-
шая песня, из которой ни строчки, 
ни слова не вычеркнешь. Взять 
хотя бы тот бой в холодном фев-
рале 1943 года. Всё случилось близ 
станции Горшечное, что в Курской 
области. Железнодорожная вет-
ка – словно граница. С одной сто-
роны наши, с другой – гитлеровцы 
поливают миномётным и артил-
лерийским огнём. Старшина мед-
службы Зина Туснолобова без пе-
редыха ползёт то к одному, то к 
другому бойцу. И вдруг крик:

– Командира ранило! Скорее к 
нему!

И тут – невыносимая боль в 
ногах самой Зинаиды. До коман-
дира роты по снегу ползла, опира-
ясь руками. А за ногами тянулся 
кровавый след.

Ещё больнее стало, когда поня-
ла, что командир был уже мёртв. 
И тут вновь огонь и боль, уже 
пронзившая руки Зины… Очну-
лась среди трупов красноармей-
цев и тишины. Не менее устраша-
ющей, чем огонь. Притворилась 
мёртвой, услышав немецкую речь. 
Это фашисты, воспользовавшись 
затишьем, прохаживались сре-
ди наших. Добивали тех, кто ещё 
стонал. Один вражина склонил-
ся и над Зиной. Обшарил карма-
ны, с размаху ударил прикладом 
в живот. А потом ещё долго бил 
по лицу и голове. Но почему-то не 
выстрелил…

…Очнулась Зина лишь на вто-
рые сутки. Хотела подняться, и 

не смогла: пристыла. Но тут ус-
лышала уже нашу, русскую речь. 
Собралась с последними силами, 
выдохнула, вытолкала из себя, 
истерзанной ранениями и изби-
той фашистом, крик. И он был 
услышан! Наши разведчики, воз-
вращавшиеся с задания, подняли 
Зину, отнесли на станцию. А уже 
оттуда её доставят в полевой го-
спиталь…

В это время уже было написа-
но и озвучено стихотворение Кон-
стантина Симонова «Жди меня». 
Оно как будто про Зинаиду и Ио-
сифа: «Жди меня, и я вернусь всем 
смертям назло…» Оба – и он, и 
она – вернутся в Ленинск-Кузнец-
кий. Там они и познакомились, и 
полюбили друг друга. Там и рас-
стались, когда пришла священ-
ная война. На фронт Иосиф ушёл 
первым. А она, бывшая лаборант-
ка треста «Ленинскуголь», после 
окончания краткосрочных кур-
сов медсестёр – сразу на Воронеж-
ский фронт в составе 303-й сибир-
ской дивизии.

¢͇а ͇инͱ Тͱсноло͠о͡ͱ!¡
Пятнадцать месяцев пролежа-

ла Зинаида в госпиталях. За поле-
вым был госпиталь в Свердлов-
ске, а потом в Москве. Операция 
за операцией. Ампутированы 
руки, ноги. Чего и нет – так это 
отчаяния Зинаиды. Особенно по-
сле письма любимого Иосифа. Но 
хотелось не просто жить, читая и 
перечитывая книгу Н. Островско-
го «Как закалялась сталь», а ещё и 
что-то делать для победы. Да, да, 
даже вот в таком состоянии. И вот 
что придумала Зинаида. Когда го-
спиталь в очередной раз посетили 
шефы – рабочие Уралмаша, лежа-
чая, с обрубками рук и ног худень-
кая девушка сказала:

– А я хочу побывать на вашем 
заводе, поговорить с людьми.

В большой цех Зинаиду внес-
ли на носилках. Их поставили на 
уже изготовленный танк. Гово-
рила она не столько о себе, пото-
му как себя не жалела, а о мести 
фашистам. И попросила на про-
щание:

– Пожалуйста, сделайте за 
меня хотя бы по одной заклёпке 
для танка…

Наступят дни, когда из ворот 
Уралмаша выедут на фронт пять 
танков с надписью: «За Зину 
Туснолобову!».

А потом – опять же с помо-
щью госпитальных сестричек – 
Зинаида отправит во фронтовые 
газеты письма с коротким, но 
таким пронзительным текстом: 
«Если бы я ещё хоть раз мог-
ла взять в руки автомат. Но это 
уже невозможно: у меня нет рук 
и ног. Фашисты лишили меня 
всего. Пусть моё письмо дойдёт 
до сердца каждого из вас… Пусть 
каждая девичья слеза, как капля 
расплавленного свинца, испепе-
лит ещё одного немца…» Дошли 
до бойцов Зинины строки, на-
писанные не руками, а сердцем. 
В небо поднимались самолёты 
с надписью, как на танках: «За 
Зину Туснолобову!».

Со временем Зинаида научи-
лась в чём-то обходиться без по-
сторонней помощи. Даже в во-
енное время хирурги сотворили 
чудо. Это случилось уже в мо-
сковском госпитале. На левой 
руке Зины (после ампутации) 
врачи разделили лучевые кости, 
обшили их кожей. Получилось 
два пальца. Ими можно было 
управлять. Выше локтя была 
ампутирована правая рука. Но и 
она служила Зинаиде.

– Мама зубами надевала на 
руку манжетку с авторучкой и 
могла   писать сама, – рассказы-
вал гостям из Кузбасса сын Зи-
наиды Михайловны Владимир 
Иосифович.

Тͮило͢иͽ о настоͽͷеΨ 
женͷине!

Да, замечательных детей, сына 
Володю и дочку Ниночку, пода-
рила Иосифу его любимая жена 
Зинаида. Эти дети родились уже 
в Полоцке, куда супруги перееха-
ли из Ленинска-Кузнецкого. Бе-
лорусский Полоцк – малая роди-
на Зинаиды. Туда и потянуло. Но 
и шахтёрский город в Кузбассе 
оставался родным. Навестила его 

Зинаида Михайловна. И успела 
написать заметку в одну из газет. 
Поклонилась всем, кто помог вы-
жить, выстоять. Вот эту заметку и 
прочитала пятиклассница Ната-
ша Титова. Очень заинтересовала 
пионерку судьба Героя Советско-
го Союза Зинаиды Туснолобовой-
Марченко. Стала девочка соби-
рать строчку за строчкой факты из 
судьбы этой настоящей женщины. 
А Интернет-то появился только 
через годы.

Свою трилогию «Неугасимая 
любовь» Наталья Титова собира-
ла и писала 47 (!) лет. Об этом сама, 
волнуясь и радуясь, призналась 
на презентации книги. Ко дню 
рождения Зинаиды Михайловны 
(23 ноября 2018 года) книга была 
издана. Тираж – 200 экземпля-
ров. Издание каждого обошлось в 
1 500 рублей. Напомню: это деньги 
выигранного гранта. Но точность 
суммы – для отчёта. А по челове-
ческому счёту книга – бесценна!

На той презентации в КемГУ 
были гости из Полоцка. Благода-
рили и скромного автора трило-
гии, и университетскую коман-
ду. Пригласили к себе. Деньги на 
дорогу всё те же – грантовские. К 
сожалению, по семейным обстоя-
тельствам не смогла поехать в По-
лоцк Наталья Титова. Приветом 
от неё стали экземпляры «Неуга-
симой любви».

И вновь презентация трилогии, 
но уже в полоцком медучилище, 
носящем имя Зинаиды Михайлов-
ны, и в полоцком госуниверситете. 
Конечно же, с участием детей Ге-
роини – Владимира и Нины. И уже 
потом вместе с ними отправились 
в музей-квартиру Зинаиды Ми-
хайловны Туснолобовой. В этой 
двухкомнатной квартире и сейчас 
всё скромно. Как было при жизни. 
Рядом с рабочим столом на стуле 
висит пиджак с наградами. Звезда 
Героя, ордена, а ещё редкая медаль 
имени английской сестры мило-
сердия Флоренс Найтингейл. На-
граждаются ею особенные люди. 
Говорят, что в Советском Союзе 
таких было только трое.

А вот радиоприёмник в комна-
те. Тоже из СССР. Многочислен-
ные корреспонденты, бывавшие у 
Зинаиды Михайловны, записыва-
ли её голос, её рассказы. Вот так и 
стала Зинаида Михайловна ещё и 
диктором.

Была она и депутатом в своём 
городе. Всем помогала. А для сво-
ей семьи ничего не просила. И вот 
эту двухкомнатную получили из-
за ветхости старого жилья. Ново-
селье было приятным.

Но больше всего Зинаида Ми-
хайловна радовалась, когда муж 
Иосиф Петрович дарил ей хотя 
бы один, но только что распустив-
шийся цветок. Или алую ягоду со 
своей ладони. Это ведь тоже назы-
вается любовью.

Вместе Иосиф и Зинаида про-
жили счастливо более тридцати 
трёх лет. В 1980 году сердце Зинаи-
ды Михайловны перестало биться. 
Любящий муж пережил её на семь 
лет. На могилу своей незабвен-
ной и единственной Зины он всег-
да приходил с цветами… В следу-
ющем году Зинаиде Михайловне 
исполнилось бы 100 лет. Кузбасс 
помнит!

ГалǤǩа ƽаǝаǩаǦǪва.

�ʮобрая и услу˂ливая медсестра госпиталя на 
ˑтот раз не сразу согласилась написать под дик-
товку письмо от имени тя˂елораненой ʰинаиды 
˭уснолобовой. Но уговорила�таки ʰина сестрич-
ку. И вот у˂е отправлен на фронт конверт с 
горькими строчками о неизбе˂ном расставании� 
�Милый мой, дорогой Иосиф� Прости меня за 
такое письмо, но я не могу дальше молчать. ʽ 
дол˂на сообщить тебе правду� ʽ пострадала 
на фронте. У меня нет рук и ног. ʽ не хочу быть 
для тебя обузой. ʰабудь меня. Прощай�� 
Спустя время в госпиталь на имя ʰины пришло 
письмо с фронта. Конверт она открыла зубами 
и стала читать, улыбаясь сквозь сл˸зы� �Милая 
моя малышка� Родная моя страдалица� Ника-
кие несчастья и беды не смогут нас разлучить. 
И у радости, и у горя мы всегда будем вместе. 
Крепко целую и люблю тебя, твой Иосиф�.
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ŘареŶь Ÿо űŵеŶű ŝеŶűксȪ

...30 лет назад на перего-
не между Уфой и Челябинском 
произошла самая большая же-
лезнодорожная авария в исто-
рии Советского Союза. Взрыв 
газа у насыпи (была утечка из 
газопровода) превратил в горя-
щие факелы два встречных по-
езда: Новосибирск – Адлер и Ад-
лер – Новосибирск. В них ехали, 
по разным данным, около или 
от 1300 человек. И тогда погиб-
ли сразу (или умерли следом от 
ожогов) почти половина пасса-
жиров…

«Кузбасс» разыскал пассажи-
ра рейса Адлер – Новосибирск, 
севшего в поезд в Воронеже, ки-
селевчанина Колесова. Он про-
явил мужество и спас в той тра-
гедии многих… Как это было и 
как сложилась его жизнь после? 
Она оказалась и дальше… под-
вигом!

…Юрий Колесов, много лет 
предпочитавший о пережитой 
катастрофе молчать, начал рас-
сказ о первых минутах после 
взрыва словами:

– Я подумал: «Это война, на 
нас сбросили атомную бомбу?» 

 

͐к͡озь стекло
Он сейчас – подполковник 

МВД, пенсионер, дед, дачник. 
А тогда был 24-летним, вечно 
в работе, сержантом, младшим 
инспектором угрозыска Кисе-
левска. И тогда были у него ко-
мандировки за командировка-
ми – по стране.

– И это была первая команди-
ровка в жизни, от которой я …от-
казался. Только родилась дочь, 
ей всего две недели… Но меня 
вызвали: «Надо ехать, боль-
ше некому». Отказался, потом, 
ладно, – решил: по-быстрому 
съезжу. А душа к дороге впер-
вые не лежала…

Его мама, Анастасия Андре-
евна, день отъезда сына тоже 
помнит, словно это было вче-
ра. Она тогда лежала в отделе-
нии кардиологии, сын заехал 
попрощаться. А стал уходить и… 
вернулся к маме, опять ушел… и 
вернулся. Сказал: «Что-то ме-
шает, не отпускает». – «Беги, на 
поезд опоздаешь. Пора!» – тоже 
с трудом отпустила мать.

А как Юра с товарищем (они 
– спецконвой) забрали в Вороне-
же задержанного бандита – для 
доставки его в Кузбасс, и сели в 
поезд, и подошла «та» ночь…

– А где взрыв газа застал вас? 
В купе, спящим? – спрашиваю 
Юрия Евгеньевича.

– Нет. Спать не хотелось. В 
то время мода пошла на видео-
салоны. И в поезде уже был ви-
деовагон. И мы решили сходить, 
все трое, вместе с бандитом. И 
как раз сидели, смотрели «бое-
вик», когда… Поезд, получается, 
вошел в низину, заполненную 
газом, как туманом. Концентра-
ции уже такой, что достаточно 
было искры от поезда, напри-

мер, или чтобы кто-то курил. Я 
почувствовал: в вагоне – газ. И 
газ все сильнее. Окна же откры-
ты… И вот газ уже такой силь-
ный, что я на автомате дыхание 
придержал. И ф-ф! Б-бах! Всё 
горит! Синее всё стало, махом. 
Кусок вагона оторвало…

Инстинкт самосохранения 
сработал сразу. Всё горит. Ды-
шать нечем. Надо бежать. Я бан-
дита нашего толкаю в проход: 
«Давай, ныряй». Туда, где одной 
стороны вагона уж нет. Прыгай, 
значит. Мой товарищ – без со-
знания, растолкал его, вытол-
кнул тоже в проход: «Ползи…» 
Туда же, к выходу. А сам я тор-
мознулся. Народ вокруг. Тех, 
кто еще шевелился, я выталки-
вал, подталкивал к выходу. По-
том… уж везде стал огонь. И ста-
ло ясно: поздно, не выбраться. 
Я посмотрел на свои обожжен-
ные руки, их раздуло, как бок-
серские перчатки. Ничего ими 
не предпринять. Да и под рукой 
ничего нет. И тогда я нырнул 
головой, словно в речку, в ва-
гонное зимнее, двойное, глухое 
стекло. Это «зимний» стеклопа-
кет. Я пробил его лбом. Разбег 
был не два-три метра, а с пол-
метра. И я двойное стекло про-
бил, пролетел, как по маслу, и 
приземлился удачно, кубарем… 
Когда встал, увидел масштаб ка-
тастрофы: горят тайга, вагоны, 
люди. Все стонут. Куски мяса… 
Встречный поезд, получается, 
почти прошел, в нем больше вы-
живших было, и там после всего 
в половине состава свет горел, 
вагоны на рельсах остались. А 
наш состав развалился весь, мы 
в эпицентре взрыва оказались… 
Какого?

Про утечку газа из газопро-
вода рядом с Транссибом, про 
заполненную газом низину и 
случайную искру тогда еще ни-
кто и подумать не мог. И я по-
думал: «Бомбу на нас скинули? 
Атомную?...»

…Дальше Юрий нашел сидя-
щего на рельсах бандита, без 
волос его еле признал, а шапка 
волос была до взрыва как у Ан-

желы Дэвис. Нашел и товарища… 
И тут народ побежал от поезда – 
в лес – в болото.

– Но лес, болото тоже горели… 
И потом еще, когда мы в боло-
те застряли, я сообразил: «Куда 
идем? Все обожженные – и по 
такой грязи, так стопроцентно 
заражение, гангрену получим». 
И я голос сорвал и кого смог, 
человек 15, развернул, так мы 
пошли обратно на «железку». 
Потом по шпалам, как наш по-
езд до того шел, ушли…

– А если бы остались в боло-
те? Или у горящих вагонов?

– Погибли бы. Я понимал, 
надо как можно быстрее вы-
браться из кольца огня. И мы 
ушли. Пока шли, женщину по-
добрали раненую, руки у всех 
раздуты, но мы как-то локтями 

– простыней – смогли ее обмо-
тать, чтобы кровь остановить…

Дошли до будки обходчика. 
Будка взрывной волной снесе-
на, женщина-обходчик: «Вы от-
куда?» – «Оттуда». А потом был 
«КамАЗ», в него толпу закидали, 
кто стоял, кто лежал, раненые 

вперемешку… Понимали: мы в 
тайге и надо выбираться побли-
же к цивилизации…

И так я в шоке пробыл на но-
гах сутки… А добрались до ме-
ста, нашел милицию, все рас-
сказал, и потом, в сельском 
роддоме, где раненых пассажи-
ров разместили, вырубился…

У Юрия было обожжено 
лицо, спина, грудь, руки, ноги 

– общая площадь ожогов 60 с 
лишним процентов. Потом его и 
других перевезли в Уфу…

Мама Юрия, как ей сообщи-
ли, что Юра ехал «тем» поездом, 
прилетев в Уфу, не знала, жив 
сын или нет. Зашла в палату на 30 
человек, и сердце подсказало, кто 
среди сплошь одинаковых бин-
тов – ее Юра. Мать села рядом, 
стала рассказывать про жену, про 
дочку. Врач подошел: «Ну всё, бу-
дем вместе бороться…» 

 

͖ͱдо
– Как я увел людей из огня? 

Всё на «автомате» приходило, 
«откуда-то», что нужно делать... 
А кто помогал? Джуна позже 
сказала: сильный ангел-храни-
тель…

…Еще в Уфе с Юрия «чулком» 
сошло обожженное лицо. Новая 
кожа на лице, своя, наросла бла-
годаря врачам и… молитве.

– Приехала в Уфу по зову 
сердца одна бабушка верующая 
из Коломны – помочь постра-
давшим. Она шептала молитву 
и над Юрой. Сын потом сказал, 
что во время молитвы почув-
ствовал: пленка, оставшаяся на 
лице после схода кожи, подсы-
хает, и это было началом пере-
мен к хорошему, – вспоминает 
мама.

А потом, в московской кли-
нике, к советским врачам при-
соединились заграничные.

И пришла Джуна.
– Мы знали: она самого 

Брежнева как-то «руками» ле-
чит. И вот зашла в палату ко 
мне. «Как дела?» – «Нормально. 
Уже сижу. Полечить пришли?» – 
«Да». – «Ну, уже ничего не по-
делать, уже решается вопрос – 
отсекать конечности». Пальцы 
на руках прогорели до кости и 
их не спасти. Джуна на первом 
сеансе провела руками – слов-
но закручивала, словно прави-
ло буравчика на уроке физики 
показывала. На этом месте я 
уснул.

– Я была в палате с сыном на 
втором сеансе. Джуна руками 
над ним поводила, и в конце 
он ка-ак дернул руками. Джу-
на: «Что чувствуете?» – «Буд-
то ожог над костром». – «Ну все, 
будем жить, птица Феникс…», – 
вспоминает мама слова цели-
тельницы.

А через несколько дней была 
контрольная перевязка без нар-
коза. И врачи, как сняли с рук 
Юрия бинты, вдруг забегали.

– Мы с сыном: «Что случи-
лось?» Они: «У тебя под мерт-
вой кожей живая растет!» И это 
в нашем случае было чудом, – 
продолжает мама. – Спасибо 
врачам и Джуне, сыну ее тогда 
бог послал. Потом Джуна хоте-
ла еще третий сеанс провести, 
тоже радовалась за спасенные 
руки Юры, снова называла его 
Фениксом. Но ее срочно вызва-
ли в другой регион...

Вскоре Юрий, все еще в бин-
тах, выпросился из Москвы – 
долечиваться домой. 

Прошел почти год. Юрий от-
казался от инвалидности, вы-
шел на службу, снова в угрозыск 
Киселевска. И отработал 25 лет! 
И держал одно из первых мест в 
регионе по раскрытию тяжких 
преступлений. И вырастил с же-
ной двух дочек. И много лет по-
лучал письма от спасенных им 
пассажиров: «Спасибо!»

 

͍ ͭͮа͡е
В советское время выжив-

шие о претензии к «газовикам», 
о компенсациях не знали. И ру-
ководство недр – о компенсаци-
ях пострадавшим – не думало, 
хотя это не по совести…

– И всё же, возместили кому-
то ущерб за увечья?

– Никогда не слышал, – жмет 
плечами Юрий Евгеньевич. – 
Я, когда на пенсию уходить со-
брался, запрос сделал. И из Вер-
ховного суда приговор пришел 
с установленными виновными, 
со списком потерпевших. Но до-
кумент этот мне – по работе – 
так и не пригодился.

Сейчас он у дочки-юриста. И 
она, говорят в семье, задумалась 
об иске. Ведь с детства особен-
но помнит опаленные руки отца. 
Правую руку – операциями вос-
становили. С левой, поясняет 
мама Юрия, это удалось сделать 
не полностью… 

ǇаǬǤǭа ǈаǦǭǤǨеǩǦǪ.

ŧрűŲ œолесоū сŸас �� Ÿассажűроū ūо ūреŵƈ саŵоŲ страшŶоŲ желеŰŶодорожŶоŲ катастроŽы 
;; ūека� слżƀűūшеŲсƈ Ŷа śраŶссűбе ū Ŷоƀь с � Ŷа � űƇŶƈ �����Ŭо� ŉ еŬо Ÿотоŵ сŸасла ŰŶаŵеŶűтаƈ 
ōжżŶаȪ mœреŵлеūскаƈ} ſелűтельŶűſа ű ŶаŰūала ŸростоŬо кżŰбасскоŬо ŸарŶƈ�Ŭероƈ ŝеŶűксоŵȪ

 ǜриǧ ǈолеǯов ǯпаǯ Ǥиǥни 
деǯяткǱ паǯǯаǤиров  во время 
тоǧ ǯамоǧ ǯтраȱноǧ теǳноген
ноǧ катаǯтроǲȴ в СССǎ...

 ǂва года поǯле катаǯтроǲȴ... Сила дǱǳа и подвига ǜрия пора
Ǥаȷт до ǯиǳ пор� Фото иǥ ǯемеǧного арǳива.

 ǂǤǱна внеǯла вклад в леȰе
ние оǟоǤǤеннȴǳ рǱк ǜрия.
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// юбилей

mŋысокаƈ стоŲка� ūысокűŲ űŶтеллект}

 // спринт-новости

 С ȷǟилеем� Геннадиǧ ПавловиȰ� ǂо-
ǟрого ǥдоровья� долгиǳ лет Ǥиǥни�

 Гимнаǯтка иǥ ǉенинǯкаǈǱǥнецкого ƾнаǯтаǯия ǆльянкова ^ 
Ȱемпионка ǎоǯǯии и ǃвропȴ���� в ǱпраǤненияǳ на ǟрǱǯьяǳ.

// европейские игры-2019

œоŶтűŶеŶтальŶые баталűű Űа ŵедалű 
ű олűŵŸűŲскűе лűſеŶŰűű

В˩Л˥ַБ˩Л
Всероссийская федера-
ция волейбола утверди-
ла структуру чемпионата 
страны �ͽ����ͽ�ͽ года.

Ǣа преƽваритеǁǋном ǌтапе 
национаǁǋного первенǯтва �� 
кǁуƻов ǯуперǁиги раƿƽеǁǎт 
на ƽве поƽгруппǊ
 каƾƽаǎ 
команƽа провеƽǳт по �� мат-
ǆе֬� ǧурнирнаǎ таƻǁица ƻуƽет 
оƻǈе֬� Ǥоƻеƽитеǁи поƽгрупп 
вǊ֬ƽут в �Ǆинаǁ шеǯти�
 еǈǳ 
ǆетǊре путǳвки в меƽаǁǋнуǍ 
ǯтаƽиǍ ǯоревновани֬ оǯпорǎт 
в пǁе֬�оǄǄ по ǯхеме �����
 
���
 ���
 �����

ǥегуǁǎрнǊ֬ ǯеƿон наǆнǳт-
ǯǎ �� октǎƻрǎ и ƿавершитǯǎ � 
марта� ǝ ǯуƻƻоту
 � ноǎƻрǎ
 в 
Ǡемерове ǯоǯтоитǯǎ матǆ ƿа 
Ǧуперкуƻок
 в котором ǯо֬ƽут-
ǯǎ ǆемпион ǥоǯǯии �Ǡуƿƻаǯǯ� 
и оƻǁаƽатеǁǋ Ǡуƻка ǯтранǊ 
каƿанǯки֬ �ƭенит�� �Ǩинаǁ 
шеǯти� про֬ƽǳт ��� апреǁǎ�

ǧем временем ǯƻорнаǎ 
ǥоǯǯии поƽ руковоƽǯтвом Ǆин-
ǯкого наǯтавника кемеровǆан 
ǧуомаǯа Ǧаммеǁвуо готовитǯǎ 
к ǆетвертому ǌтапу Ưиги на-
ци֬� ����� иǍнǎ отеǆеǯтвеннаǎ 
ƽруƾина ǯǊграет в ƪраƿиǁии ǯ 
команƽами Ǟермании
 ƪоǁга-
рии и хоƿǎевами пǁоǈаƽки�

Л˿ˤКˢʽ
ˢ˭Л˥˭ИКˢ
Новокузнечанка Мар-
гарита Никифорова 
завоевала в ʵебоксарах 
серебряную медаль  
чемпионата России  
в спортивной ходьбе  
на �ͽ километров.

ǥеƿуǁǋтат наше֬ ���ǁет-
не֬ ƿемǁǎǆки – � ǆаǯа � минут 
�� ǯекунƽ – ƿнаǆитеǁǋно 
ǁуǆше прошǁогоƽнего рекор-
ƽа ǯтранǊ ���������� ǢовǊ֬ 
национаǁǋнǊ֬ рекорƽ уǯта-
новиǁа Ǡǁавƽиǎ ǜǄанаǯǋева 
�ǡорƽовиǎ – Ʋувашиǎ� – � ǆаǯа 
�� минут � ǯекунƽ – ǁуǆшее 
времǎ ǯеƿона в мире�

ǝ первенǯтве ǯтранǊ 
ǯреƽи Ǎниорок не ǯтарше �� 
ǁет второ֬ реƿуǁǋтат на ƽиǯ-
танции �� км покаƿаǁа ǥе֬хан 
Ǡаграманова
 вǊǯтупаǍǈаǎ
 
как и ǡаргарита ǢикиǄорова
 
ƿа ǡорƽовиǍ и ǠемеровǯкуǍ 
оƻǁаǯтǋ�

Ǣовокуƿнецкие наǯтав-
ники наших ǯпортǯменок – 
ǜнатоǁи֬ Ǡаракуǁов и Ǣатаǁǋǎ 
Ưогаǆǳва�

 
ʯ˥НСКИַ
ˮУ˭Б˩Л
Сегодня кемеровский 
�Кузбасс� в матче ��� 
финала Кубка России 
принимает �˥нисей� 
�Красноярск�. Игра на 
стадионе �ʶахт˸р� 
начн˸тся в ��.ͽͽ. Вход 
свободный.

ǝ преƽǊƽуǈих раунƽах 
турнира поƽопеǆнǊе Ǣатаǁǋи 
ǠорнǍшино֬ раƿгромиǁи 
ƽома новоǯиƻирǯки֬ �Ǡри-
ǯтаǁǁ�Ǧиƻирǋ� �����
 а в Ʋите 

– �ƭаƻа֬каǁоǆку� ������
Ǟоƽ наƿаƽ �Ǡуƿƻаǯǯ� про-

играǁ �ǟниǯеǍ� в роƽнǊх ǯте-
нах на ǌто֬ ƾе ǯтаƽии Ǡуƻка 
ǯтранǊ �����
 а нǊне нацеǁен 
навǎƿатǋ ƻорǋƻу кǁуƻу иƿ 
вǊǯше֬ ǁиги национаǁǋного 
ǆемпионата�

ƼǩǠǬеǥ ǎаǬǦǪв.

Сегодня �ͽ�летний юбилей 
отмечает ˤеннадий Павло-
вич ˤруздев, два˂ды мастер 
спорта СССР – по хоккею с 
мячом и хоккею с шайбой. 
Поздравляем�

Биография уроженца Ленинска-Куз-
нецкого достойна романа: ещё в 17 лет 
порвал два мениска на правом коле-
не и с этой постоянно напоминавшей о 
себе болячкой играл в высших дивизио-
нах чемпионатов страны за кемеровский 
«Шахтёр»-«Кузбасс» и новокузнецкий 
«Металлург». В обоих клубах исполнял 
обязанности главного тренера.

Автор самого «возрастного» гола в исто-
рии ХК «Кузбасс»: отличился в 42 года в 
домашнем матче кемеровчан с иркутским 
«Локомотивом» 13 февраля 1982 года (5:1).

По завершении спортивной карье-
ры работал в кемеровском объединении 
«Азот», водителем 110-тонного БелАЗа 
на Кедровском разрезе.

Груздев – бронзовый призёр чемпио-
ната СССР-1973 по хоккею с мячом в со-
ставе «Кузбасса», один из главных твор-
цов самого большого достижения нашей 
команды в советское время. В интервью 
нашей газете Геннадий Павлович вспо-
минал «бронзовый» сезон:

— Скажу, что 1972 год выдался неожи-
данным для меня. Я уж было решил уйти 
из спорта, готовил себя к обычной жизни. 

Летом поехал с друзьями на «шабашку». 
Пахали от зари до зари, чтобы денег за-
работать. Сдали объекты под осень, когда 
команда, понятно, прошла «предсезонку».

После возвращения домой меня при-
гласили в обком партии и предложили 
руководить «Кузбассом», а тогдашнего 
главного тренера Валентина Петровича 
Свердлова отправить в отставку. Согла-
сился, но сказал, что Свердлов пусть оста-
ется в команде в любом качестве, а после 
сезона решим, кому быть главным. К тому 
времени «Кузбасс» потерпел два пораже-
ния, но в третьем туре мы обыграли дома 
алма-атинское «Динамо», вице-чемпиона 
страны-1973. 

Решил, что и сам могу выйти на лед, 

как раз был недельный перерыв в кален-
даре, покатался и включился в игру. Как 
тренеру мне и не пришлось особо рабо-
тать: ребята умели делать свое дело, му-
жали с каждым матчем. Образовался 
дружный коллектив, заслуженно заняв-
ший третье место в чемпионате СССР. Мы 
были достойны медалей, что бы ни гово-
рили злые языки.

Бронзовые награды «Кузбасс» зарабо-
тал, переиграв в заключительном туре се-
зона в Москве «Динамо» – 5:3. Груздев за-
бил два мяча, поставив победную точку 
на 77-й минуте.

О своем партнёре говорит Анатолий 
Измаденов:

– Если вовремя «наградить» передачей 
Груздева с его длинными руками – это 
было что-то! Геннадий Павлович – очень 
колоритная фигура: высокая стойка и вы-
сокий интеллект.

В 2016 году в областном центре сдали 
в эксплуатацию ледовую арену, которой 
присвоили имя дважды мастера спорта 
СССР Груздева.

– Я не ожидал, что спорткомплекс назо-
вут в мою честь. Мне очень приятно, чув-
ства переполняют, – говорит Геннадий 
Павлович. – Теперь наша задача – воспи-
тать достойных спортсменов. Это боль-
шой труд. Молодёжи советую сосредо-
точиться на любимом деле, не увлекаясь 
посторонними вещами. В этом случае не 
упадете и на повороте, а главное – не по-
теряетесь в жизни.

ƾаǠǤǨ ƼǩтǪǩǪв.

В пятницу, �� июня, в столице Белоруссии 
Минске открываются вторые ˥вропейские 
игры. В сборной России Кузбасс представ-
ляют� ˢнастасия Ильянкова �спортивная 
гимнастика�, ˢрт˸м Ныч �велоспорт, шос-
се�, ˤлеб Бакши �бокс� и ʰаурбек Сидаков 
�вольная борьба�.

 Анастасия Ильянкова из Ленинска-Кузнецкого заменит дву-
кратную олимпийскую чемпионку Алию Мустафину, получив-
шую травму на тренировке. В составе нашей женской команды 
три спортсменки, в том числе серебряный призер Олимпиа-
ды-2016 Ангелина Мельникова (Воронеж) и Александра Щекол-
дина (Сургут).

На Европейских играх гимнастки оспорят 29-30 июня пять 
комплектов медалей: в абсолютном первенстве, а также в воль-
ных упражнениях, опорном прыжке, упражнениях на брусьях 
и бревне.

В нынешнем сезоне 18-летняя Анастасия Ильянкова завоева-
ла золотые медали чемпионатов России и Европы в упражнении 
на брусьях, и в этом же виде занимала призовые места на этапах 
Кубка мира.

Примечательный факт: подопечная тренеров Сергея и Ната-
льи Киселевых, Елены Трофимовой выступала на Европейском 
юношеском олимпийском фестивале-2015 в грузинском Тбили-
си, где первенствовала в командных соревнованиях и замкнула 
тройку призёров в личном многоборье.

Артём Ныч – воспитанник кемеровской ДЮСШ № 3, пер-
вый тренер Евгений Ершов. Наш 24-летний земляк – победи-
тель первенства России-2016 в групповой гонке среди молодё-
жи до 23 лет, вице-чемпион страны-2017 в этой же дисциплине 
велоспорта. С 2015 года Артём Ныч выступает в составе про-
фессиональной команды «Газпром-РусВело», закрепившись 
в элите российских велогонщиков. Групповая гонка по шоссе 
в программе Европейских игр запланирована на воскресенье, 
23 июня.

Уроженец Симферополя Глеб Бакши (1995 г.р.) – чемпион 

России-2018 по боксу в весе до 75 килограммов. Турнир боксё-
ров в Минске начнется в первый день Игр, а завершится 30 июня.

Заурбек Сидаков (1996 г.р.) – чемпион мира-2018 по воль-
ной борьбе в категории до 74 кг. Воспитанник осетинской спор-
тивной школы выступал за нашу область на чемпионате Сиби-
ри-2010 среди юношей и занял первое место.

На аренах в Минске будут соперничать свыше четырёх тысяч 
спортсменов из 50 стран. В программе соревнований – 15 видов 
спорта, в которых оспорят 200 комплектов наград, а также ли-
цензии на Олимпиаду-2020 в Токио (Япония).

Напомним: четыре года назад сборная России первенство-
вала в командном зачёте Европейских игр-2015, завоевав в сто-
лице Азербайджана Баку 164 медали, в том числе 79 золотых. 
Награды высшего достоинства заработали кузбассовцы Диана 
Борисова и Никита Игнатьев в командных соревнованиях по 
художественной и спортивной гимнастике.

ƾаǠǤǨ ƼǩтǪǩǪв.



47 (26784)   //  Четверг, 20 июня 20191� правовое поле

ВедǱȲиǧ  Правового поля�  ǀǨǤтǬǤǥ ǎǪлǦǪвȭев. 

// хочу знать

ŘűƂа длƈ раŰŵышлеŶűŲ о бżдżƂеŵ

// скамья подсудимых

mŚоль} обūűŶеŶűŲ
 СинтетиȰеǯкиǧ наркотик  ǯоль�� иǥȳятȴǧ Ǳ ǥлоǱмȴȱленников.  

Фото иǥ материалов Ǳголовного дела.

 Фото ǆгоря ǂолгова.

// бди!

ŗбŵаŶ  
Ÿо ūűдеоƀатż

Моего 15-летнего племянника за грабеж суд при-
говорил к двум годам лишения свободы, и сейчас он 
находится в воспитательной колонии. Свою вину 
он осознал, раскаялся и в последнем слове на суде 
клятвенно заверил, что больше никогда не поддаст-
ся на преступные уговоры приятелей. Я ему верю. 
Домой он пишет, что у него все нормально (для ус-
ловий колонии, конечно), что кормят их тоже хо-
рошо. Но сердца родственников все равно болят. 
Скажите, пожалуйста, а чем на самом деле их там 
кормят? 

ǈаǬǤǩа ǋетǬǪвǩа Н.� Прокопьевǯк.

Вот как ответил на этот вопрос начальник пресс-
службы ГУФСИН России по Кемеровской области Павел 
Акуленко:

– Питание осужденных в нашей стране строго регла-
ментировано и организовано в соответствии с рядом 
нормативных документов. В частности, к ним отно-
сятся: Постановление правительства РФ от 11.04.2005  
№ 205 (в редакции от 18.04.2018 № 471) «О минималь-
ных нормах питания и материально-бытового обеспече-
ния осужденных к лишению свободы, а также о нормах 
питания и материально-бытового обеспечения подо-
зреваемых и обвиняемых в совершении преступлений»; 
приказ Минюста от 17.09.2018 № 189 «Об установлении 
повышенных норм питания, рационов питания и норм 
замены одних продуктов питания другими, применяе-
мых при организации питания осуждённых, а также по-
дозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений, 
находящихся в учреждениях ФСИН, на мирное время»; 
а также приказ ФСИН России от 02.09.2016 № 696 «Об 

утверждении Порядка организации питания осужден-
ных, подозреваемых и обвиняемых, содержащихся в уч-
реждениях уголовно-исполнительной системы».

Приготовление пищи в подразделениях ФСИН Рос-
сии производится согласно меню-раскладкам. В целях 
контроля качества приготовления в каждом исправи-
тельном учреждении ведется специальная Книга учета 
контроля за качеством приготовления пищи. 

Для несовершеннолетних осужденных установлен 
пятиразовый режим питания (завтрак, второй завтрак, 
обед, полдник, ужин) с интервалом между приемами 
пищи 3,5 – 4 часа. Третьи блюда планируются к выдаче 
следующим образом: на первый завтрак – кофейный на-

питок, на второй завтрак – какао, на обед – компот из су-
хофруктов или кисель, на полдник – сок, на ужин – чай. 
В перечень продуктов дополнительно входят и ежеднев-
но выдаются: печенье, твердый сыр, специи, какао, рас-
творимый кофе, фрукты, творог. 

Вот, например, типичное меню в обычный буднич-
ный день для несовершеннолетних осужденных в Мари-
инской воспитательной колонии: 

первый завтрак: каша пшенная на молоке с сахаром, 
масло коровье, какао, яйцо, хлеб;

второй завтрак: запеканка из творога со сметаной, 
сок, хлеб, сыр, колбасные изделия;

обед: рассольник «Ленинградский», биточки из мяса 
говядины, картофель тушеный, соус, маринад из свеклы, 
компот из сухофруктов, хлеб;

полдник: кефир, выпечка, фрукты (яблоки);
ужин: котлета рыбная (сельдь) с соусом, рагу из ово-

щей, масло коровье, чай с сахаром, печенье, хлеб.
Контроль качества приготовленной еды проводится 

ежедневно перед каждым приемом пищи специальной 
комиссией, в которую включены медицинский работ-
ник, дежурный помощник начальника колонии (ДПНК) 
и воспитатель. 

Показательные варки проводятся ежемесячно в со-
ответствии с разделом 7 Приказа ФСИН России от 
02.09.2016 № 696 «Об утверждении Порядка организа-
ции питания осужденных, подозреваемых и обвиняе-
мых, содержащихся в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы».

Также для родственников осужденных периодически 
проводятся дни открытых дверей, в которые также мож-
но оценить качество пищи.

Под предлогом заработка в Интернете 
аферист обманом выманил у ���летней 
˂ительницы города Белово более  
�ͽͽ тысяч рублей.

Накануне на мобильный телефон потерпевшей позвонил 
неизвестный и предложил ей дополнительный заработок в 
Интернете. Беловчанка заинтересовалась, и дальнейший ди-
алог с незнакомцем продолжился в режиме видеосвязи. В 
формате видеочата аферист сумел убедить собеседницу, что 
у него якобы имеется успешный опыт заработка денег на ва-
лютном рынке. Поверив, женщина перевела 100 тысяч ру-
блей на счет, якобы открытый специально для нее с целью 
«игры на бирже». Через несколько дней злоумышленник 
вновь объявился и сообщил, что есть хороший шанс полу-
чить большую прибыль, но для этого надо пополнить баланс 
на счете. В предвкушении заработка беловчанка оформила 
в банке два потребительских кредита на общую сумму 250 
тысяч рублей и, прибавив к ним личные сбережения, вновь 
перевела деньги на якобы «свой» счет. А когда собеседник 
стал настаивать, что будто бы этой суммы не хватит, она об-
ратилась за очередным займом в кредитно-финансовую ор-
ганизацию, но там ей отказали. Когда она посетовала афери-
сту, что в настоящий момент денег у нее больше нет, тот сразу 
прервал с ней общение и перестал выходить на связь. Осо-
знав, что стала жертвой мошенника, беловчанка обратилась 
за помощью в полицию.

В настоящее время поисками преступника занимаются со-
трудники уголовного розыска. В городском отделе полиции 
решается вопрос о возбуждении уголовного дела по факту 
мошенничества. Если злоумышленника найдут, в качестве 
наказания ему грозит до шести лет лишения свободы.

– Сотрудники полиции Кузбасса еще раз предупреждают 
граждан о необходимости быть бдительными, не доверять 
информации о быстром обогащении и ни в коем случае не пе-
реводить свои денежные средства незнакомым лицам, – на-
стоятельно рекомендуют в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области.

В Новокузнецке вы�
несен обвинительный 
приговор торговцам 
синтетическим нарко�
тиком �соль�� в ка�
честве наказания они 
получили от шести с 
половиной до восьми 
лет лишения свободы.

Летом прошлого года сотруд-
ники ППС во время патрулиро-
вания улиц Центрального райо-
на Новокузнецка по подозрению 
в причастности к незаконному 
обороту наркотиков задержали 
29-летнюю женщину. При лич-
ном досмотре у нее в карманах 
одежды полицейские обнаружи-
ли пять свертков с каким-то ве-

ществом белого цвета. Проведен-
ное исследование показало, что 
это – наркотик синтетическо-
го происхождения, известный в 
определенных кругах как «соль». 
Как выяснили сотрудники по-
лиции, зелье молодая женщина 
сбывала так называемым «бес-
контактным способом» вместе 
со своим отцом. Тот был наркоза-
кладчиком интернет-магазина по 
продаже запрещенных веществ, а 
затем вовлек в преступную де-
ятельность и свою дочь. В его 
квартире полицейские обнару-
жили и изъяли еще несколько 
граммов подготовленного к про-
даже наркотика.

Сотрудникам полиции уда-
лось установить и задержать по-
ставщика синтетической «соли». 
У него в автомобиле были обна-
ружены и изъяты два свертка с 

«солью» (в общей сложности там 
оказалось около полукилограм-
ма зелья, что по закону это явля-
ется особо крупным размером).

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Центральный 
районный суд г. Новокузнецка 
вынес всем троим наркоторгов-
цам обвинительный приговор. 
Как рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, поставщик наркотиче-
ского вещества «соль» получил 
восемь лет лишения свободы, 
его подельнику предстоит про-
вести в неволе семь с половиной 
лет, оба будут отбывать наказа-
ние в исправительной колонии 
строгого режима. Наркозаклад-
чица была осуждена на шесть с 
половиной лет лишения свобо-
ды в исправительной колонии 
общего режима.
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// коротко

 ПǱǯть ǳолодно� а поливать надо� Фото Федора ƿаранова.

// опыт

// по вашей просьбе

626! ŚажűстыŲ Ŭрűбок!
͐адо͡од� длͽ ͡ас!
Клуб «ɂветоводы Кемерова» приглашает посетить выставку-
продажу цветуɖих многолетников – пионов, ирисов, декора-
тивных кустарников хвойников, которая пройдет ͬ1 иня по 
адресу: 50 лет Октября, 11 (административное здание).
Время работы выставки с � до 14 часов.

Темный налет на коре яблони 
– это, скорее всего, черный са-
жистый грибок. Его появление 
провоцируют микроорганиз-
мы, питающиеся сахаристыми 
выделениями вредителей, на-
пример, тли. Опасно поражение 
тем, что оно распространяется 
и на листья, затрудняя «дыха-
ние» дерева: закупориваются 
поры коры, у листьев нарушает-
ся процесс фотосинтеза. Все это 
проводит к ослаблению имму-
нитета дерева, может даже вы-
звать его гибель.

По мнению кемеровских са-
доводов-опытников, такие кар-
динальные меры, как вырубка, 
не оправданы – поражение не 
проникает вглубь тканей, зна-
чит, его можно устранить и, что 
самое главное, предупредить. 
Установить, сажистый ли гри-
бок обрушился на вашего питом-
ца, просто: сделайте неглубокий 
надрез на почерневшей ветви, и 
если древесина внутри здоро-
ва, без признаков гнили, значит, 
это он.

Рассмотрим причины, про-
воцирующие появление сажи-

стого грибка. Это неаккуратная 
обрезка веток без применения 
садового вара – до пробкования 
среза происходит сокотечение, 
что привлекает вредоносные 
микроорганизмы; заселение де-
рева тлями, загущение кроны; 
отсутствие должного ухода за 
корой яблони; манкирование 
весенней и осенней профилак-
тическими обработками против 
вредителей и болезней. Но даже 
если вы в своем саду все сделали 
вовремя и правильно, при сы-
рой и относительно теплой по-
годе возможна вспышка заболе-
вания. Источником инфекции в 
таком случае может быть сосед-
ский сад.

Сажистый грибок поража-
ет не только плодовые деревья, 
но и ягодные, декоративные ку-
старники. Причем не все, толь-
ко ослабленные после зимовки. 
Вот почему важно содержать сад 
в чистоте от вредителей, не отка-
зываться от профилактики.

Что делать, если гром уже гря-
нул? Во-первых, не дать пораже-
нию разрастаться, а сразу при-
нимать меры.

Тут несколько приемов, под-
сказанных опытом. Чаще все-
го применяют опрыскивание 
медьсодержащими препарата-
ми (бордоская жидкость, «хом», 
«оксихом» и другие). Причем не 
единожды, а дважды или триж-
ды с интервалом в 10-14 дней.

Надежнее избавиться от 
грибка помогают следующие 
действия. Ствол и пораженные 
ветви обрабатывают переки-
сью водорода или 5-процентным 
раствором железного купоро-
са, нанося препараты чистой ки-
стью по всей поверхности. А че-
рез три-четыре дня применить 
бордоскую жидкость, так же не 
опрыскиванием, а как бы побел-
кой. Или использовать известь с 
добавлением медного купороса 

– в этом случае раствор делает-
ся более густой по консистенции, 
дольше не смывается дождем.

Повторную обработку через 
10-14 дней можно сделать опры-
скиванием медьсодержащим 
препаратом.

Если ко времени налива пло-
дов еще будут оставаться очаги 
поражения, пролечить их рас-
твором пищевой соды (150 г на 
ведро воды).

…Как видим, паниковать и сра-
зу хвататься за топор не стоит, 
надо целенаправленно исполь-
зовать рекомендованное лече-
ние, а в будущем не забывать о 
профилактике, о которой мы ре-
гулярно напоминаем в наших пу-
бликациях.

ǎаǨаǬа ǈалȲȯǦǤǩа.

σ В иле основные работы – внесение удобрений, про-
полка, рыхление, уничтожение вредителей и профи-
лактика болезней. Все ɚто потребут меньше сил и 
времени, если делать вовремя, не допуская кризисного 
состояния.

σ Обязательная работа летом – удаление пасынков на 
томатах. Ƚелать ɚто надо регулярно и тɖательно, по-
скольку обилие побегов означает минимум завязей. В 
конце иля можно приɖипнуть и верхушки: даже если 
на них и образутся завязи, вызреть они не успет. От-
ходы обработки – ботву томатов – следует обратить на 
пользу саду. Настой ее (измельченной ботвой заполня-
т ведро на треть, заливат теплой водой, настаиват 
три дня, процеживат), разбавленный наполовину, по-
лс немного зеленого или даже хозяйственного мыла – 
одно из лучших средств для борьбы с тлями. Ȩот же на-
стой, разбавленный в четыре раза и без мыла, – отлич-
ная подкормка для цветочных культур. А можно обой-
тись и без настаивания: ботву, измельчив, раскладыват 
вокруг кустов пионов и слегка присыпат землей. На 
следуɖий год вы убедитесь в результативности та-
кой подкормки – цветение будет не в пример пышнее и 
обильнее. Отзывчива на присутствие в почве ботвы тома-
тов смородина, кстати, заделывать ее под кусты можно и 
сейчас, и осень, когда урожай томатов снят. Смородина 
будет лучше плодоносить и меньше болеть.

σ Ȩот, кто посадил ранний картофель, к концу месяца 
уже будет убирать урожай. ȿапаздывать с ɚтим не надо 

– клубни, особенно если задождит, могут попортиться в 
земле.

σ На земляничной плантации не только собирайте ягоды, 
но и внимательно присматривайтесь к отрастаɖим уси-
кам. Если их нарастает много, оставьте два самых силь-
ных, остальные удалите, чтобы не истоɖался куст. Ȧозет-
ки можно оставить рядом с материнским растением или 
переселить в школку.

На своем участке выращи-
ваю все: овощи, цветы, карто-
фель, кустарники – ягодные и 
декоративные, деревья. Люби-
мые овощи – лук и помидоры. 
Помидоры произрастают в те-
плице размером 3х6 м, высота 
в коньке 2,5 м. С этой площади 
снимаю около 60 ведер вызрев-
ших плодов, причем ежегодно, 
без смены культуры в течение 
36 лет. Это приличный урожай 
для нашей критической зоны 
земледелия. Причем получали 
его без всяких эксцессов.

Но в 2017 году в теплице 
появилась белокрылка. Я не 
очень-то и расстроилась, ду-
мала, что с таким маленьким 
мотыльком быстро справ-
люсь. Не тут-то было! Опро-
бовала все советы по борьбе 
с этой «белой смертью» – так 
иногда называют белокрылку. 
Развешивала ловушки – кле-
евые желтые ленты. Каждый 
третий день опрыскивала рас-
тения, землю, меняя и чередуя 
ядохимикаты. Использовала 
всю «химию», что предлага-
ется в садовых центрах. Ни-
чего не помогало, белокрылка 
лишь набирала силу. Даже за-
селила растения в открытом 
грунте вблизи теплицы.

Не выдержав такого нагло-

го натиска, в августе выдерну-
ла с корнями все помидоры в 
теплице. Упаковала и приго-
товила к сжиганию. Распахну-
ла все двери в теплице, чтобы 
ветер продул, и оставила так до 
наступления заморозков. Пер-
вый же зазимок прогнал вре-
дителя, но я на этом не успо-
коилась. Почистила землю в 
теплице, то есть сняла верхний 
слой земли 2-3 см, впрочем, я 
так делаю ежегодно. Посыпа-
ла удобрения, внесла перегной 
и все перекопала. Сняла плен-
ку и оставила зимовать чистую, 
подготовленную к следующе-
му сезону землю.

Весной 2018 года посеяла 
на рассаду не только помидо-
ры, но и семена курительного 
трубочного табака сорта «Гер-
цеговина Флора». В теплицу 
высадила одновременно и по-
мидоры, и рассаду табака – по 
две штуки около каждой две-
ри. Поскольку полной уверен-
ности в эффективности та-
бака-помощника не было, на 
всякий случай запаслась «хи-
мией» против белокрылки.

Выросли табачные расте-
ния высотой до двух метров. 
Зацвели бледно-розовыми 
цветками почти без запаха. 
А я все жду нашествия бело-

крылки – однако нет ее ни в 
помидорной теплице, ни в пе-
речной, где я тоже высадила 
«Герцеговину», ни в открытом 
грунте.

Листья табака огромные: 
очень широкие, а в длину почти 
0,5 м, покрыты каким-то лип-
ким пушком. Потрогаешь ру-
кой, и пальцы становятся лип-
кими. Вот на эту липкую массу 
вся вредоносная фауна тепли-
цы садилась и больше уже не 
могла взлететь. Я жду наше-
ствия, а «Герцеговина» работа-
ет – ловит вредителей на свои 
листья. Похвалилась своим 
достижением перед соседка-
ми по саду. То-то ахали и оха-
ли! Сначала не поверили, что 
есть такой экологически чи-
стый способ борьбы с неукро-
тимой белокрылкой. В ответ 
я им предложила собственно-
ручно испытать «Герцеговину». 
И убедиться, что без инсекти-
цидов и больших финансовых 
затрат можно извести вездесу-
щего вредителя. Просто вырас-
тить через рассаду несколько 
растений курительного табака 

– не путать с декоративным ду-
шистым табачком!

НǤǩель ǍǪлǪǨаǦǤǩа�
ǯадоводопȴтник.

ǈемерово.

Řобеда Ŷад белокрылкоŲ

Соседка практически напрочь, оставив одну-две ветки, вы-
резала свои яблони-полукультурки из-за черного налета на 
них. Где-то вычитала, что это заболевание, уничтожающее 
плодовые деревья, и что иначе их не спасти. Мол, в централь-
ной России из-за этого вырубают целые сады. У нас яблонь-
ки молодые, никакого налета на ветках не обнаружила, но все 
равно опасаюсь: вдруг заболевание заразное. Не подскажете, 
что нужно предпринять?

ǁлеǩа ǆуǫǬǤǩа.
ǈемерово.
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